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ВЕЛИКАЯ ПОГОНЯ 
АЛЕКСАНДРА ВЕЛИКОГО
Капитан «Вашингтона» забросил свою 26-ю шайбу  
в этой регулярке. В списке лучших снайперов НХЛ  
за всю историю Ови находится в 10 голах  
от Ягра, в 45 – от Хоу и в 138 – от Гретцки 6

«НИКОГДА НЕ ПРОЩУ ТРУСОСТЬ 
И МАЛОДУШИЕ»
Самый яркий тренер ФНЛ Спартак Гогниев 
дал откровенное интервью «СЭ», 
объяснил любовь к атакующему футболу 
и поведение на пресс-конференциях 3

В ПЕКИНЕ ВЫСТУПЯТ 
ОДНИ ДЕБЮТАНТЫ
Вчера объявлен олимпийский состав нашей 
национальной команды, в который вошли  
десять спортсменов и спортсменок.  
Из них только один имеет опыт Игр 8

КАРАЦЕВ:  
ТРИЛЛЕР В МЕЛЬБУРНЕ
Россиянин пять часов бился с испанцем 
Хауме Муньяром за выход во второй круг 
Открытого чемпионата Австралии – 
и стал победителем (3:6, 7:6, 6:7, 6:4, 6:4) 5

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Чемпионат Европы в Таллине должен был 
закрыть последние вопросы по составу на 
Олимпиаду, причем скорее не по самой 

заявке (для этого есть первенство России), а по 
раскладам на командный турнир. С ним у нашей 
федерации фигурного катания головной боли 
гораздо больше, чем с соперничеством Евгения 
Семененко и Андрея Мозалева, которое прока-
ты ЧЕ, кстати, так и не решили. Практически га-
рантированная медаль командника делает этот 
турнир излишне привлекательным для спор-
тсменов и тренеров, поэтому кулуарная борьба 
за право участвовать в нем идет нешуточная. При 
этом ФФККР важно никого не обидеть, но сохра-
нить здравый соревновательный смысл и не до-
пустить фатальных ошибок.

КОЛЯДЫ В КОМАНДНЫХ 
СОРЕВНОВАНИЯХ НЕ БУДЕТ

Про ошибки мы говорим не просто так. 
Нужно понимать, что хотя Россия и фаво-
рит соревнований, но не безальтернатив-
ный. Сборная США наступает нам на пят-
ки и в двух видах из четырех вполне может 
обойти. Прежде всего речь о мужском оди-
ночном катании и танцах. У американцев 
два дуэта на уровне мирового топ-5, в то вре-
мя как Россия внутренними играми едва не 
уничтожила репутацию Александры Степа-
новой и Ивана Букина. В связи с этим разго-
воры о возможном включении в состав Диа-
ны Дэвис и Глеба Смолкина пора забыть. Это 

не были фантазии. Как рассказали «СЭ» сра-
зу несколько источников, в качестве одного 
из сценариев вариант прорабатывался. Но 
с учетом высокой готовности заокеанских 
дуэтов рисковать результатом всей сборной 
посчитали недопустимым.

Пару слов о регламенте – в короткой вы-
ступает десять сборных, до произвольной 
доходит пять лучших команд. Каждое ме-
сто – один балл в копилку команды, у кото-
рой есть право на две замены после корот-
кой программы. Это право, а не обязанность, 
и по идее первый и второй прокаты может 
исполнить один и тот же человек. 

У мужчин им станет Марк Кондратюк. 
В федерации стали сомневаться в Михаиле 

Коляде – его не хотят видеть в команде ни 
тренеры, ни функционеры. Эта неофициаль-
ная информация вполне ложится на общую 
логику событий. Коляда нестабилен и пока-
зал в Пхенчхане-2018, что на него трудно по-
ложиться как на командного игрока. В то же 
время Кондратюк несколько раз доказывал, 
что умеет справляться с давлением. За Мар-
ка два титула за три недели и лучшие баллы 
по сезону, а в пользу Михаила разве что бо-
лее высокая худшая сумма как некая гаран-
тия качества.

РУСТАМ ИМАМОВ
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Расписание олимпийского 
командного турнира
4 ФЕВРАЛЯ
5.00 Мужчины. Короткая 

программа
6.40 Танцы на льду. 

Ритм‑танец
8.20 Пары. 

Короткая программа

6 ФЕВРАЛЯ
4.40 Женщины. 

Короткая программа

7.00 Пары. Произвольная 
программа

7 ФЕВРАЛЯ
4.20 Мужчины. 

Произвольная программа
5.30 Танцы на льду. 

Произвольный танец
6.35 Женщины. 

Произвольная программа

Время – московское.

ФИГУРНОЕ ГАДАНИЕ
КТО ВЫСТУПИТ 
В КОМАНДНОМ 

ТУРНИРЕ 
В ПЕКИНЕ?

Один из главных 
предолимпийских вопросов – 
состав сборной России 
в командных соревнованиях 
по фигурному катанию. 
Нужно как не обидеть 
тренеров Этери Тутберидзе, 
Алексея Мишина, 
Тамару Москвину, 
так и не проиграть США

Сборная Олимпийского комитета России  
в командных соревнованиях в Пекине по версии «СЭ»

Женщины. Короткая программа – Камила Валиева, произвольная – Анна Щербакова.
Мужчины. Короткая и произвольная программы – Марк Кондратюк.
Пары. Короткая программа – Евгения Тарасова/Владимир Морозов, произвольная – Анаста‑
сия Мишина/Александр Галлямов.
Танцы на льду. Короткая и произвольная программы – Виктория Синицина и Никита Каца‑
лапов.

ЖАМНОВ 
НЕ ПРИБЫЛ 
В СБОРНУЮ 

Главный тренер нашей 
национальной команды  

сдал положительный  
тест на коронавирус 
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Камила Валиева – одна из тех, чье место в команде сомнению не подлежит Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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Стоит ли продлевать  
контракт с Бакаевым?

После пресс-конференции Луки Каттани стало 
ясно, что трансферную работу «на вход» этой 
зимой «Спартак» закончил, а главных вопро-

сов ровно два: продление контракта Бакаева и тру-
доустройство Хендрикса. 

Со вторым все более или менее ясно. У Йоррита 
прогрессивная зарплата, контракт до 2024 года и еже-
годно увеличивающийся доход (в сезоне-2023/24 гол-
ландец заработает уже 1,7 миллиона евро, тогда как 
за первый сезон «Спартак» выплатил опорнику 1,2 
миллиона). Разумеется, и у голландца, и у его аген-
та нет желания расстаться со «Спартаком», посколь-
ку вряд ли потенциальные покупатели дадут хотя бы 
сравнимые условия – и труда, и оплаты. 

Единственный выход – расторжение контракта. 
Именно на это намекает представитель Хендрикса 
Фулко ван Коперен, заявивший Sport24: «В послед-
нее время о Хендриксе выходит очень много фейко-
вых новостей. Этой зимой Йоррит останется в «Спар-
таке», он рад бороться за свое место в составе. Это 
единственная правда».

При этом «Спартак» обязан избавляться от одного 
легионера, так как после трансфера Шамара Николсо-
на их в заявке уже девять. Короче говоря, случай для 
Каттани максимально любопытный. 

Теперь о Бакаеве. Зелимхан голом «Легии», кото-
рый отправил «Спартак» в 1/8 финала Лиги Европы, 
и участием в болотном побоище с хорватами ярко 
завершил футбольный год. А еще подтвердил свои 
достижения статистическими данными: он один из 
лучших в лиге по созданным моментам в среднем за 
матч, входит в топ-6 РПЛ по общему количеству точ-
ных ключевых передач и в топ-10 по эффективности 
дриблинга среди игроков атаки (66 %). 

Кстати, по результативности среди игроков «Спар-
така» Зелимхан делит третье место с Мозесом и Пон-
се (по пять результативных действий), а по создан-
ным голевым моментам – вообще в космосе (24 соз-
данных шанса). Для сравнения: у идущего на втором 
месте Ларссона – 18, у Промеса на третьем – 14. При 
этом по игровым минутам Зелимхан – только девя-
тый в команде. Очевидно, что место для роста есть, 
но случится ли это в «Спартаке»? Не секрет, что кон-

тракт Бакаева с красно-белыми заканчивается уже 
через несколько месяцев – летом 2022-го. 

Сам Зелимхан, судя по его словам, отдает приори-
тет его продлению, но, насколько мне известно, ника-
кого предложения клуб не делал. Хотя, по слухам, фи-
нансовые запросы будут скромнее притязаний дру-
гих лидеров клуба. 

Чтобы получить подтверждение этой информа-
ции, я обратился к представителю игрока президен-
ту ProSports Management Герману Ткаченко. «По до-
говоренности с клубом мы по-прежнему не коммен-
тируем ход переговоров. Кстати, надо отметить, то же 
самое делает и «Спартак», за что мы ему благодарны. 
Других комментариев пока не будет», – сказал он.

Разумеется, при решении вопроса о продлении 
контракта стороны должны определиться, подходит ли 
футболист под игровую концепцию Паоло Ваноли, смо-
жет ли он показывать свой лучший футбол в формации, 
которую предлагает новый тренерский штаб? Также 
есть нюанс – характер игрока. Самое интересное, что 

он, как это часто бывает, не влияет на тренировки. Ба-
каев, как говорят в команде, всегда на сто процентов 
отдается тренировочному процессу, но его эмоцио-
нальность порой серьезно влияет на эффективность 
во время матчей. Другими словами, к Зелимхану, как 
к банковской ячейке, нужно подобрать код – и только 
тогда получишь все содержимое. Снова вопрос к тре-
нерам – сумеют ли? Только ответив на них, нужно всту-
пать в переговоры. К слову, переговоры, с учетом пози-
ции Бакаева и опыта его представителей, должны вый-
ти продуктивными. Все – вопрос желания.

Если подытожить, то решение вопросов по Бака-
еву и Хендриксу станет одной из главных задач но-
вого спартаковского менеджмента зимой и первой 
серьезной проверкой для Каттани. Что ж, в «Спар-
таке» всегда нужно все и сразу. Времени на раскачку 
нет. Но, надо сказать, по ощущениям, Каттани к этой 
ситуации готов.

МАКСИМ НИКИТИН

Чаще Бакаева под удар пасует только Ларссон
Лидеры чемпионата по передачам под удар

Игрок Команда Матчи Передачи  Голевые 
   под удар (ср.) передачи* xA**
Себастиан Шиманьски Динамо 16 48 (3,00) 6 2,65
Реми Кабелла Краснодар 16 45 (2,81) 6 4,65
Арсен Захарян Динамо 17 44 (2,59) 5 3,74
Кристиан Нобоа Сочи 16 40 (2,50) 3 4,07
Малком Зенит 13 38 (2,92) 6 4,78
Джордан Ларссон Спартак 14 35 (2,50) 0 2,87
Сеад Хакшабанович Рубин 18 35 (1,94) 2 1,98
Зелимхан Бакаев Спартак 16 33 (2,06) 3 2,03
Иван Обляков ЦСКА 18 33 (1,83) 2 1,72
Алан Дзагоев ЦСКА 16 32 (2,00) 3 1,50
Даниил Уткин Ахмат 17 32 (1,88) 1 2,73

* Без учета предголевых.  
** Предполагаемое количество голов, которое должно быть забито после передач игрока.

Если Хендрикс уважает «Спартак»  
и свою карьеру, он должен уйти
Обозреватель «СЭ» называет лишнего легионера в команде Паоло Ваноли

С приходом в «Спартак» ямайского напада-
ющего Шамара Николсона клуб столкнулся 
с проблемой перебора легионеров: сейчас 

у красно-белых девять иностранцев. И эту ситуа-
цию не так просто решить. 

Не нужно обладать углубленными знаниями 
футбола, чтобы признать: первый кандидат на 
выход – Йоррит Хендрикс, от которого не могут 
избавиться второе трансферное окно подряд.

Это косвенно подтвердил Лука Каттани, который 
в пятницу дал первую пресс-конференцию в ро-
ли главы спортивного департамента «Спартака»:

– Мы уже определились с легионером, который 
покинет клуб. И вчера вечером были близки к то-
му, чтобы решить эту ситуацию. Я чувствую уве-
ренность на этот счет, меня поддерживает клуб. 
Честно говоря, не ожидал такой степени поддерж-
ки. Но одна из проблем – ограниченный тайминг. 

Хендрикса привел бывший спортивный ди-
ректор Дмитрий Попов. Как говорил он сам, это 
был «трансфер под нового тренера» [после Теде-
ско]. То есть под Руя Виторию. Прошел год – и ни 
Витории, ни тем более Попова в «Спартаке» нет. 

А Хендрикс, не приносящий команде никакой 
пользы, по-прежнему в заявке. Полузащитник 
редко появляется на поле и вчистую проигры-
вает конкуренцию молодым игрокам. Приобре-
тение Даниила Пруцева из «Крыльев» вовсе ста-
вит крест на перспективах Хендрикса в команде. 

Спокойно покинуть Россию голландцу мешает 
неоправданно высокая зарплата, которую игро-
ку щедро насыпал бывший менеджмент клуба. 
В Европе никто даже близко не собирается пла-
тить игроку такого класса 1,7 миллиона евро в год.

Когда Хендрикс и его агент подписывали кон-
тракт со «Спартаком», то признавались, что нако-
нец-то дождались своего часа – больше 300 тысяч 
евро в европейских чемпионатах им никто не да-
вал. Клуб пытался продать Йоррита еще летом, но 
игрок, его жена и агент отвергали те немногочис-
ленные варианты, которые возникали. 

Судя по всему, Хендрикс и его представитель 
рассчитывают на разрыв контракта в односторон-
нем порядке и выплату компенсации. О футболе 
и дальнейшей карьере не думает ни сам футбо-
лист, ни его агент.

По информации «СЭ», на прошлой неделе 
«Спартак» был близок к тому, чтобы продать по-
лузащитника в МЛС за 800 тысяч евро, но в по-
следний момент жена игрока отказалась поки-
дать Москву и переезжать в США. 

Если Хендрикс уважает «Спартак» и свою карь-
еру – нужно соглашаться на трансфер. Красно-бе-
лые уже помогли голландцу заработать столько, 
сколько он не получил бы за всю свою карьеру.

* Мнение автора может не совпадать с позицией редакции.

 И В Н П М О
 1. Зенит 18 11 5 2 44–20 38
 2. Динамо 18 11 3 4 33–20 36
 3. Сочи 18 10 1 7 30–21 31
 4. ЦСКА 18 9 3 6 21–16 30
 5. Краснодар 18 8 5 5 29–18 29
 6. Локомотив 18 7 7 4 24–19 28
 7. Ахмат 18 9 0 9 24–24 27
 8. Крылья Советов 18 8 3 7 22–18 27
 9. Спартак 18 6 5 7 20–26 23
10. Рубин 18 6 4 8 23–27 22
11. Урал 18 4 7 7 12–18 19
12. Арсенал 18 5 4 9 21–35 19
13. Нижний Новгород 18 5 4 9 18–30 19
14. Ростов 18 4 6 8 30–35 18
15. Уфа 18 3 7 8 17–26 16
16. Химки 18 2 8 8 16–31 14

БОМБАРДИРЫ
13 Агаларов Уфа
10 Дзюба Зенит
 8 Кассьерра Сочи, Полоз Ростов

В 19-м ТУРЕ  
С 25 ПО 28 ФЕВРАЛЯ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Зенит – Рубин, Спартак – ЦСКА, Ростов – Кры-

лья Советов, Краснодар – Локомотив, Ах-
мат – Уфа, Сочи – Арсенал, Нижний Новго-
род – Урал, Химки – Динамо.

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

МНЕНИЕ

МАКСИМ 
АЛЛАНАЗАРОВ

Медина подписал контракт с ЦСКА

24-летний парагвайский полузащитник Хесус Медина стал игро-
ком ЦСКА, сообщила пресс-служба армейцев. Соглашение рассчи-
тано до конца сезона-2024/25. Медина присоединился к команде на 
сборах в испанском Кампоаморе.

Парагваец с 2018 года играл в МЛС за американский «Нью-Йорк 
Сити». В сезоне-2021 он провел 38 матчей во всех турнирах, забил 
девять мячей и отдал две голевые передачи. (ТАСС)

20 февраля 2021 года. Москва. «Динамо» – «Спартак» – 2:0.  Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II 
Йоррит Хендрикс (справа) и Себастьян Шиманьски в матче 1/8 финала Кубка России

Зелимхан Бакаев делит вось-
мое место в  чемпионате 
России по числу передач 

под удар – 33. Среди спартаков-
цев чаще партнеров на ударные 
позиции выводил только Джор-
дан Ларссон (35), на счету кото-
рого нет ни одного голевого па-
са. Чаще всех под удар отдавал 
динамовец Себастиан Шимань-
ски (48), который вместе с Ре-
ми Кабелла и Малкомом лиди-
рует в ассистентском рейтинге 
(без учета предголевых пере-
дач). А вот по качеству пасов луч-
ший – Малком.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Рассказываем о проблемах, с которыми столкнулся новый менеджмент красно-белых

Зелимхан Бакаев Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

Новичок ЦСКА Хесус Медина ПФК ЦСКА

Левандовски – лучший игрок 
года по версии ФИФА

Вчера были объявлены обладатели призов лучшим 
игрокам и тренерам по версии ФИФА. Приз The Best 
лучшему футболисту достался нападающему «Баварии» 
и сборной Польши Роберту Левандовски.

Лучшим тренером признан Томас Тухель («Челси»), 
лучшим вратарем – Эдуар Менди («Челси» и сборная Се-
негала).

В символическую сборную года вошли: Джанлуид-
жи Доннарумма («ПСЖ», Италия), Рубен Диаш («Манче-
стер Сити», Португалия), Леонардо Бонуччи («Ювентус», 
Италия), Давид Алаба («Реал»/«Бавария», Австрия), Нголо 
Канте («Челси», Франция), Жоржиньо («Челси», Италия), 
Кевин де Брейне («Манчестер Сити», Бельгия), Лионель 
Месси («ПСЖ»/«Барселона», Аргентина), Роберт Леван-
довски («Бавария», Польша), Эрлинг Холанн («Боруссия» 
Д, Норвегия), Криштиану Роналду («Манчестер Юнай-
тед»/«Ювентус», Португалия).

Особым призом отмечены бомбардирские дости-
жения Криштиану Роналду. В отличие от Левандовски 
и Месси португалец прилетел в Цюрих и получил награ-
ду от президента ФИФА Джанни Инфантино.

Поляки объявят нового 
тренера до 23 января

Имя нового главного тренера сборной Польши будет 
объявлено до конца недели, сообщила пресс-служба Поль-

ского футбольного союза. Точная дата презентации еще 
не подтверждена.

В конце 2021 года занимавший пост главного тренера 
португалец Паулу Соуза расторг контракт с ПФС и возгла-
вил бразильский «Фламенго». Так как он выступил ини-
циатором прекращения сотрудничества, его обязали вы-
платить компенсацию за разрыв соглашения.

В конце прошлой недели журналист La Gazzetta dello 
Sport Николо Скира сообщил, что основным кандидатом 
на пост главного тренера польской команды стал 64-летний 
специалист Адам Навалка, который уже тренировал нацио-
нальную команду в период с 2013 по 2018 год. (ТАСС)

ФИФА аннулировала желтые 
карточки перед стыками

ФИФА аннулировала желтые карточки игроков, кото-
рые будут участвовать 24 марта в стыковых матчах от-
борочного турнира чемпионата мира 2022 года, сообща-
ет BBC. В общей сложности это может коснуться свыше 
100 футболистов.

Таким образом, те, кто получит предупреждения в по-
луфинальных встречах стыкового турнира, смогут при-
нять участие в финалах в случае победы их сборных.

Изменение регламента коснется только отмены еди-
ничных желтых карточек. То есть Александр Головин 
и Федор Смолов в любом случае не сыграют за сборную 
России в полуфинале с Польшей. Они висели на карточ-
ках, получили предупреждения в отборочной встрече 
чемпионата мира с Хорватией (0:1) и заработали дисква-
лификацию на одну игру.

Всего же в ходе встреч в группе футболисты сборной 
России получили 16 предупреждений. Рифат Жемалет-
динов наказывался трижды, Алексей Миранчук – дваж-
ды. Свои одноматчевые дисквалификации они уже отбы-
ли. Но у Жемалетдинова оставалось «несгоревшим» одно 
предупреждение. Кроме него по разу желтой карточкой 
наказывались Дмитрий Баринов, Александр Ерохин, Фе-
дор Кудряшов, Алексей Сутормин, Даниил Фомин, Артем 
Дзюба и Денис Черышев. По решению ФИФА эти карточ-
ки больше не учитываются.

Черышев вернулся  
к занятиям с командой  
после коронавируса
Полузащитник «Валенсии» Денис Черышев вернулся 

к тренировкам в общей группе после перенесенного коро-
навируса, сообщила пресс-служба сборной России. Он не вы-
ходил на поле с 8 января. Черышев во второй раз за последние 
несколько месяцев сдал положительный тест на ковид. (ТАСС)

Лунев повредил голеностоп  
на тренировке

Вратарь «Байера» Андрей Лунев получил травму го-
леностопа на тренировке, сообщила пресс-служба клуба 
из Леверкузена. Обследование показало, что 30-летнему 
голкиперу потребуется операция. Восстановление зай-
мет три месяца. (ТАСС)
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ФУТБОЛ

Спартак Гогниев:  
«Никогда не прощу игроку  
трусость и малодушие»
Самый яркий тренер ФНЛ – о любви к атакующему футболу, эмоциональных вспышках, судействе  
и желании прорваться в премьер-лигу

ГАЗЗАЕВЫ И БЕРДЫЕВ

– Ваша «Алания» стала открытием 
ФНЛ благодаря яркому и харизматично-
му футболу. Откуда такая тяга к атаке? 

– Я сам был нападающим и всегда 
мечтал атаковать. Как говорится, луч-
шая защита – это нападение. Мне это 
близко. 

– Кто был вашим ориентиром в про-
фессии? 

– Конкретного примера нет. Был 
Юрий Газзаев, у которого я прошел 
становление как игрок. Потом был Ва-
лерий Газзаев. У каждого следующего 
тренера я что-то брал. Но если выде-
лять тренера, который мне нравится, 
то это Курбан Бердыев. Правда, мне не 
удалось с ним поработать. 

– Стоп, вы за атаку, а футбол Бердые-
ва – полная противоположность. 

– Мне кажется, он приветствовал 
закрытую игру, потому что понимал 
реалии нашего футбола. Когда ты игра-
ешь в атаку, то это риск: открываются 
зоны, тебе могут забить. Лучше спро-
сить Курбана Бекиевича о его работе. 
Но мое мнение: он выбрал прагматич-
ный футбол ради результата. Мне же 
его работа интересна, потому что ко-
манды Бердыева очень мало пропу-
скали. 

– А вы хотите сломать систему закры-
того футбола? 

– Мы хотим выделяться из той мас-
сы, которая есть. К сожалению, в Рос-
сии прагматичный футбол. И еще у нас 
16 команд в РПЛ. Я считаю, это мало. 
Получается так: команды побогаче 
находятся в первой восьмерке. А вто-
рая восьмерка борется за каждое очко, 
у них нет права на ошибку. И конеч-
но, они будут «ставить автобус», пото-
му что им нужны очки. Я считаю, РПЛ 
нужно расширять до 18 команд, чтобы 
у второй половины была хоть какая-то 
возможность играть в конструктивный 
и атакующий футбол.

БЮДЖЕТ «АЛАНИИ», РПЛ

– Вы говорили, что максимальная зар-
плата у игроков «Алании» – 300 тысяч. 
Вы же понимаете: если команда выйде-
те в РПЛ, то оклады должны вырасти? 

– Я понимаю. Но есть заблуждение: 
если ты, например, получаешь 3 милли-
она рублей, то ты сильный футболист. 
А если 300 тысяч, значит, слабый. Так 
вот футболист – это просто человек, ко-
торый выходит на поле и играет. И не 
важно, сколько он получает. Есть много 
примеров, когда игрок получает огром-
ные деньги, но сидит на замене. Конеч-
но, мое мнение: футболисты должны 
получать как можно больше. Потому 
что у них тяжелый труд, есть травмы… 
Но не все могут платить больше. 

– На данный момент «Алания» гото-
ва к РПЛ? 

– Что значит – готова? 

– Возьмем финансовую составляю-
щую. Все помнят пример «Тамбова». 

– Там же вообще не платили. У нас 
платят. Я могу сказать о нас. Нам пла-
тят зарплату и премиальные. На дан-
ный момент – да, мы готовы. И у нас 
есть надежда, что нам достроят стади-
он. А в футбольном плане нам еще нуж-
но прибавлять.

– Вы сказали о  стадионе. Все пом-
нят, как «Оренбург» не пустили в  РПЛ 
из-за несоответствия арены. Сейчас такое 
может произойти с «Аланией»?

– Может. Я не знаю, но все может 
случиться. Мы не думали, что такое 
произойдет с «Оренбургом». И я не со-
мневался, что «Алания» сыграет в сты-
ках. Но нас этого лишили. И я считаю, 
что это неправильно. На восемь ты-
сяч у тебя стадион или на десять, нет 
разницы. Почему? У нас на стадионы 
не везде ходят по восемь-десять ты-
сяч. Главное – спортивный принцип. 
Вот «Нижний Новгород» стал третьим, 
и этот принцип не сработал. Там же по-
меняли чуть ли не 80 процентов игро-
ков. 

– Плюс у них есть стадион после чем-
пионата мира. 

– Да, и это, оказывается, очень важ-
но. 

– Вам обидно? 
– Конечно. Вот почему в индивиду-

альном виде спорта так никто не может 
сделать? Возьмем любого боксера. Ка-
кая разница, сколько денег он получа-
ет? Он вышел и показал результат: ли-
бо проиграл, либо выиграл. Не важно, 
какие у него перчатки, есть у него ста-
дион или нет. 

Так и в футболе. Спортивный прин-
цип должен быть во главе. Если ты за-
нял это место, то какая разница: стади-
он у тебя больше или меньше? 

МОЛОДЫЕ ФУТБОЛИСТЫ 
И НАТУРАЛИЗАЦИЯ

– Если зайти в любой магазин во Вла-
дикавказе и  спросить об «Алании», то 
обязательно услышишь кучу приятных 
слов в ваш адрес. Местные болельщики 
по-особому любят футбол  – им не хва-
тает РПЛ? 

– Конечно! У нас спортивная респу-
блика. В Осетии выросло много спорт-
сменов, не только футболистов. Наш 
народ гордится этим. А на стадионе 
у нас особая атмосфера. Для нашей ре-
спублики очень важно, чтобы «Алания» 
играла в РПЛ. Если мы этого добьемся, 
то станем самыми счастливыми!

– Защитник «Алании» Шавлохов 
недавно работал жестянщиком в  авто-
сервисе, а сейчас профессиональный фут-
болист. Новых игроков из рабочих цехов 
не прибавилось? 

– Скорее это было дело случая. Но 
у нас много футболистов, которые за 
последние два года сделали большой 
скачок.

– Представим: «Алания» выходит 
в РПЛ. Состав команды, к примеру, состо-
ит на 50 процентов из ваших воспитанни-
ков. Такое возможно? 

–  Я часто говорю, что возможно! На 
данный момент у нас состав на 90 про-
центов из наших воспитанников. И ес-
ли мы выйдем в РПЛ, то я не собираюсь 
менять состав кардинально. Усилим его 
тремя-четырьмя игроками – это мак-
симум. 

У нас перспективная молодежь. 
Очень много юных футболистов уез-
жает в Казань или Москву. Не буду на-
зывать фамилии, но ребята из Осе-
тии играют в школах ЦСКА, «Спарта-
ка», «Зенита». Они уезжают, а нам надо 
создавать такие условия, чтобы юные 
игроки оставались. Если получится, 
можно будет многого добиться. И на-
ше руководство этого хочет! Делается 
все, чтобы была школа, вторая коман-
да. Мы проходим этап становления. Все 
восстанавливается из руин. И базу нуж-
но восстанавливать, и поля.

– Правильно понимаю, что с  такой 
позицией вы против натурализации игро-
ков? 

– Я не то чтобы против… Возьмем 
иностранного футболиста, который 
живет в России много лет. Он же уже 
не иностранец. 

Вообще, я за российских футболи-
стов. Их нужно развивать. У нас очень 
большая страна. И для сборной мы мо-
жем найти игроков, которые соответ-
ствуют уровню. Они есть. Другой во-
прос: как мы их тренируем с детства? 

Должна быть здоровая конкурен-
ция. Национальность не важна. Фут-
бол – это в первую очередь большая 
конкуренция, в которой растет тот, 
кто ее выдерживает. У нас было мно-
го иностранцев, которые приезжали 
в РПЛ и подтягивали за собой россий-
ских футболистов. Например, Вагнер. 

Если бы у него было гражданство Рос-
сийской Федерации, то почему тренер 
национальной команды не может его 
вызвать? Он сильнее.

– Вы против лимита? 
– 50 на 50. Я за лимит и в то же время 

против. Молодежь должна развиваться. 
Молодые должны играть, а иностран-
цы должны приходить очень сильные. 
А то было время, когда брали легио-
неров, которые в два раза хуже играли 
и в два раза больше получали.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ

– Недавно вы ярко выступили на 
пресс-конференции. Кто-то писал, что 
это показуха. 

– Я такой, какой есть. Это все бы-
ло от сердца. Если кто-то подумал, что 
я играю, то им показалось. Есть вещи, 
которые не сыграешь! Плюс тогда у ме-
ня сильно накипело. Эмоции зашка-
ливали. Может, отдышавшись 30 ми-
нут, я повел бы себя по-другому. Но ни 
о чем не жалею. 

– И не надо – это же привлекает вни-
мание медиа, аудитории, делает лигу 
ярче. 

– Передо мной не стоит задача вы-
делиться. Это все происходит по наи-
тию. Футбол без эмоций – это не фут-
бол. 

– В РПЛ к вам будет еще больше вни-
мания. 

– Это нормально. Я все понимаю. 
– Что тренер Гогниев никогда не про-

стит своим футболистам? 
– Будучи игроком, я всегда борол-

ся. И не прощу трусость и малодушие. 
К примеру, если убрал ногу в каком-то 
эпизоде.

– А если режим будет нарушен? 

– Ничего страшного. Мы все люди. 
Футболист просто заплатит штраф.

– У вас строгая система штрафов? 
– Система есть, но я считаю, что 

футболисты сами должны все пони-
мать. Они профессионалы. В «Алании» 
с этим все нормально. 

– Что тренеру категорически нельзя 
допускать, чтобы не потерять уважения 
со стороны футболистов? 

– Непозволительно переходить 
на личности. Все футболисты хотят 
играть, и они бьются в том числе за 
тренера. 

– А  если нужно напихать кому-то 
в перерыве? 

– Это разные вещи. Можно объяс-
нить какую-то ошибку в грубой форме, 
но переходить на личности, материть-
ся и говорить, какой ты дурак… Никог-
да себе этого не позволю. Потому что, 
если такое произойдет, значит, дура-
ком окажусь я сам. Это же я их трени-
рую, ставлю в состав. И если он такой 
дурак, зачем тогда его ставлю? 

– Вы говорили, что между тренером 
и игроком не должно быть панибратства. 
Но может ли игрок подойти к вам, если 
у него что-то не так в быту или в семье? 

– Конечно. Это моя основная зада-
ча: понимать, что у футболиста на ду-
ше. Это важно. На футболе жизнь не 
останавливается. Это всего лишь игра. 
Да, футболисты – профессионалы. Они 
получают за это деньги. Но еще у них 
есть повседневная жизнь. И у них есть 
проблемы, которые не связаны с фут-
болом. Их нужно решать.

– А какой случай панибратства вы не 
простили бы футболисту? 

– Уважение либо есть, либо его нет. 
В первую очередь к старшим. А я для 
них старший, который желает им до-
бра. И если увижу, что меня игрок не 
уважает и не прислушивается ко мне, 
то, конечно, нам не по пути. 

СУДЕЙСКИЙ БЕСПРЕДЕЛ

–  Судейство в ФНЛ – отдельная исто-
рия? 

–  Да. Хотя бы потому, что у нас нет 
ВАР. 

– Часто сталкиваетесь с беспределом? 
–  Если бы не было откровенного 

беспредела, то я не давал бы такие ин-
тервью. Это не просто мои слова. И ес-
ли посмотреть в целом на судейство 
в ФНЛ, то очень много подается про-
тестов. Необъективные пенальти или 
карточки… На это все в 90 процентов 
случаев закрываются глаза, хотя все все 

понимают. Мое мнение: пресса и мы 
все должны раскачивать эту тему, пото-
му что это не отдельная часть футбола.

– Верите, что ошибаются специально? 
– Я не могу утверждать, потому что 

не знаю. Но есть предвзятое судейство. 
Есть предвзятость, и она видна. 

– В  прошлом сезоне матч «Алании» 
и  «Томи» закончился потасовкой. Вас 
дисквалифицировали за неспортивное 
поведение.

– Я ни о чем не жалею. Понятно, 
это было неправильно. Я сделал выво-
ды. Но почему никто не обсуждает то, 
что «Томь» всем составом провоциро-
вала нашу команду? Вы думаете, я не 
был готов к Томску? Я говорил фут-
болистам, что судейство может быть 
предвзятым. Почему я им это говорил? 
Да потому что когда команда на хоро-
шем ходу, то ее надо как-то останав-
ливать. А как остановить? Судейскими 
решениями. Тренер – это голова. Убе-
ри тренера, и дело в шляпе. Так и про-
изошло. Удаление на поле было невы-
нужденным. Ну а то, что было дальше, 
конечно, меня не красит. Но я за это от-
был дисквалификацию.

– Такое может повториться? 
– Надеюсь, что нет. А у меня теперь 

к вам вопрос: такое судейство может 
повториться? 

– Конечно. 
– Значит, может повториться и та 

ситуация. Научил ли меня этот случай 
чему-то? Нет, потому что если я что-
то делаю, то делаю это не играя. И если 
в следующий раз я буду в таком эмоци-
ональном состоянии, то все может по-
вториться. Причем я не говорю, что это 
правильно. Но это возможно. 

– А  вы после этого не разговарива-
ли с судьями? 

– Нам нельзя этого делать. Но я хо-
чу это ввести. Почему бы судьям не да-
вать флеш-интервью? Лично я за такую 
инициативу. Я же не против судей. Мы 
одно дело делаем, просто это нужно де-
лать правильно. Если уж ты поставил 
за среднее нарушение пенальти одной 
команде, а второй команде за железо-
бетонный фол не ставишь, то это уже 
подоплека, что ты предвзят. Если су-
дьи приняли решение, то они долж-
ны озвучивать, почему они поступи-
ли именно так. Почему вы у них не бе-
рете интервью? 

– Они редко дают интервью. 
– А давайте я тоже не буду давать 

интервью? Но я  же разговариваю. 
Так же нельзя! Пусть судьи тоже да-
ют короткие интервью после матчей. 
Это же круто! Принял решение – объ-

ясни. Это будет всем интересно. Нам 
же, тренерам, после матча задают во-
просы. Почему бы и судьям не присо-
единиться?

ДИКИЕ ПЕРЕЛЕТЫ

– Что еще тянет вниз ФНЛ? 
– Зрелищность. Нужно привлекать 

зрителей. 
– А как их привлекать, когда мы игра-

ем в холод? 
– РПЛ ушла на перерыв позже, 

чем ФНЛ. Дело не в этом. Дело в каче-
стве футбола в ФНЛ. А качество фут-
бола зависит от тренеров, от их мыс-
лей и идей. 

К сожалению, 90 процентов команд 
играет от обороны. Почему? Да пото-
му что так проще, чем что-то создать. 

– Расскажите, что такое быть трене-
ром в ФНЛ – здесь же дикие перелеты… 

– Недельных циклов практически 
не бывает. Цикл может быть три-четы-
ре дня – очень сложно к этому подстро-
иться. Особенно тем, у кого нет трене-
ра по физической подготовке. 

– Самый жесткий выезд – это? 
– Всегда либо Хабаровск, либо Вла-

дивосток. Если приезжаешь в  день 
игры, то это где-то четыре часа дня, 
а  в  восемь-девять у тебя уже матч. 

Очень тяжело. Практически не спишь 
и выходишь играть. Еще искусствен-
ное поле, не пойми какая погода. По-
нятно, что им еще тяжелее, они летают 
туда-обратно. Сейчас чуть их разбили 
вроде: пять игр дома, пять на выезде. 
Стало полегче. 

– А  с бытовой точки зрения? Часто 
встречается неработающий душ либо 
в хлам убитый отель? 

– Не без этого. Но сейчас у нас та-
ких проблем нет, потому что наши ру-
ководители делают все, чтобы нам бы-
ло комфортно. И мы стараемся прожи-
вать в лучших отелях. 

А так меня не удивить, потому что, 
будучи футболистом, я помотался по 
второй лиге. Ездил в Махачкалу по 
16 часов на автобусе и в жару спал на 
мокром полотенце, потому что было 
очень душно, градусов 45. И вот ты ле-
жишь и готовишься к игре… А сейчас 
у нас не было такого, что меня сильно 
удивило бы. Стало лучше. 

ДЗЮБА И КАРПИН

– Вы строгий и требовательный тре-
нер. Что будет, если в  команду придет 
игрок с непростым характером? 

– А нет спортсменов без характера. 
Им каждый день надо превозмогать са-
мих себя. Спорт – это большая конку-
ренция. Конечно, к такому игроку ну-
жен свой подход. Это нормально. Если 
ты как тренер не нашел с ним контакта, 
то надо либо расставаться с этим игро-
ком, либо тебя попросят. 

– И если будет качественный игрок, 
но с плохим характером? 

– Мы постараемся найти общий 
язык. Потому что игрок с хорошим ха-
рактером – это тоже не очень хорошо. 
Что такое хороший характер? Добрый – 
отлично. Пластилиновый – плохо. 

– Дзюба и Карпин – у них был кон-
фликт, мы в него не лезем. Но сама ситу-
ация, когда Артем отказался от сборной, 
ярко показывает, что может быть, когда 
тренер и игрок не в ладах.  

– Не комментирую ни Дзюбу, ни 
Карпина. Это без меня! Но мое мне-
ние: если я могу помочь сборной (и не 
важно, конфликт у меня с кем-то или 
нет), я помогу. Потому что я патриот.

А отказываться играть за сборную 
для меня неправильно. Отказываться 
можно в одном случае: когда ты пони-
маешь, что твое здоровье не позволяет 
тебе играть на высоком уровне. Когда 
ты сам понимаешь, что тебе тяжело, бо-
лит колено или еще что-то. Зачем тог-
да позориться? Нужно дать дорогу мо-
лодым, чтобы они на высоком уровне 
смогли помочь. 

МЕЧТА

– А выпить игроку с тренером – это? 
– Нормально. Если этого хочет 

тренер и если он подходит как стар-
ший. Говорит: «Ребята, я хочу поднять 
тост». А есть посыл, когда молодые мо-
гут выпить и подойти к тренеру и ска-
зать: «О-о-о, тренер, давай выпьем!» 
Это два разных посыла. Главное – ува-
жение. А выпить… Никогда не запре-

щал ни выпивку, ни все остальное, по-
тому что футболисты – профессиона-
лы. Они должны знать грань. Со мной 
или без меня.

–  А если увидите, что игрок пришел 
на тренировку после гулянки?

– Я футболистам говорю: если вы 
пришли на тренировку после гулянки, 
то я должен быть первым, кто об этом 
узнает. Почему? Да потому что на тре-
нировке может быть скоростно-сило-
вая работа. Я могу просто убить игро-
ка этой физической нагрузкой. 

Лучше дать выходной, а футболист 
честно мне об этом скажет. И тогда не 
будет никаких штрафов. Чем прятать-
ся и тренироваться, а потом два меся-
ца лечиться.

– Верите, что лет через пять команда 
сможет играть в еврокубках?

– Если бы я в это не верил, то за-
чем мне вообще становиться трене-
ром? Каждый тренер или спортсмен 
мечтает что-то выиграть. Я не исклю-
чение. Нам хочется побеждать, играть 
в Европе и обыгрывать европейские 
команды. Получится ли – покажет вре-
мя. Мечтать и воплощать свои мечты 
в реальность мы готовы. Мысли мате-
риальны, и на все Божья воля.

– Но такое возможно? 
– Даже не то чтобы возможно. Та-

кое будет! Если все будет финансово 

стабильно, если мы будем расти в та-
ком же формате. Много «если», это да. 
Но я надеюсь, это произойдет.

– А если пригласят в клуб РПЛ? 
– В жизни ничего не вечно. Не заре-

кайся, как говорится. Я тренер, а тре-
нерская стезя такова: сегодня ты здесь, 
а завтра там. К сожалению, это так. Мо-
жет, завтра вектор изменится. Скажут: 
мы не хотим видеть этого тренера, 
а хотим другого. Я работаю третий год, 
мне все нравится. У нас есть опреде-
ленный результат и игра, но я не заре-
каюсь. Лично я вижу эту историю так: 
«Алания» выходит в РПЛ и добивает-
ся определенных результатов, выхо-
дит в Лигу Европы и добивается там 
результата. Вот это план на три года, 
и это я хочу видеть от своей команды. 

Пока все складывается удачно. Мы 
из второй лиги вышли в ФНЛ и закре-
пились. У нас есть определенная прес-
са, наша игра нравится многим, при-
чем не только нашим болельщикам. 
Наверное, все идет как нужно. 

– О чем сейчас мечтает Спартак Гог-
ниев? 

– Ясно о чем. О выходе в РПЛ. Эта 
цель не поменялась. И мы все хотим 
одного: выигрывать и занимать пер-
вые места. Мы хотим процветания на-
шей республики, чтобы болельщики 
приходили на стадион, получали эмо-
ции. Те, которые я испытал в 1995 го-
ду, будучи на стадионе. 

– А мечта вне спорта? 
– На все воля Божья. Как оно долж-

но быть, так и будет.

ВЛАДИСЛАВ ФЛЕГОНТОВ

 И В Н П М О
 1. Оренбург 25 17 2 6 40–17 53
 2. Факел 25 15 4 6 43–23 49
 3. Торпедо 25 12 11 2 46–28 47
 4. Алания 25 12 7 6 55–35 43
 5. СКА-Хабаровск 25 12 5 8 29–25 41
 6. Нефтехимик 25 12 5 8 41–25 41
 7. Балтика 25 9 11 5 31–20 38
 8. Акрон 25 10 6 9 29–29 36
 9. Енисей 25 10 5 10 36–37 35
10. Велес 25 10 3 12 28–31 33
11. Спартак-2 25 10 3 12 27–41 33
12. Краснодар-2 25 9 6 10 24–29 33
13. КАМАЗ 25 8 9 8 23–23 33
14. Томь 25 8 7 10 33–41 31
15. Олимп- 
   Долгопрудный 25 6 11 8 23–25 29
16. Кубань 25 7 4 14 26–38 25
17. Ротор 25 4 12 9 24–30 24
18. Волгарь 25 6 5 14 14–26 23
19. Металлург Лп 25 6 3 16 19–50 21
20. Текстильщик 25 4 7 14 22–40 19

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права  
на выход в премьер-лигу.

Бомбардиры: Юшин (Нефтехимик) – 18, Ста-
впец (Томь) – 15, Калмыков (Торпедо), Кара-
ев (СКА-Хабаровск), Максимов (Факел) – 12…

В 26-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
6 марта. Кубань – СКА-Хабаровск, Текстильщик – 

Алания, Олимп-Долгопрудный – Спартак-2, 
Волгарь – Енисей, Металлург Лп – Торпедо, 
Факел – КАМАЗ, Акрон – Велес, Нефтехи-
мик – Оренбург, Ротор – Томь, Краснодар-2 – 
Балтика.

Я футболистам говорю: если вы пришли 
на тренировку после гулянки, то я должен 
быть первым, кто об этом узнает.  
Почему? Да потому что на тренировке 
может быть скоростно-силовая работа.  
Я могу просто убить игрока  
этой физической нагрузкой.

Это моя основная задача: понимать, 
что у футболиста на душе. Это важно. 
На футболе жизнь не останавливается. 
Это всего лишь игра. Да, футболисты – 
профессионалы. Они получают за это 
деньги. Но еще у них есть повседневная 
жизнь. И у них есть проблемы,  
которые не связаны с футболом.  
Их нужно решать.

Главный тренер «Алании» Спартак Гогниев Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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Голы: Модрич, 38 (0:1). Бензема, 52 – с пенальти (0:2).
Нереализованный пенальти: Рауль Гарсия, 89 (вратарь).
«Атлетик» (Бильбао): Унаи Симон, Де Маркос, Йерай, Иньи-

го Мартинес, Баленсиага (Юри, 58), Беренгер (Нико Ви-
льямс, 46), Саррага (Весга, 58), Дани Гарсия, Муниаин 
(Нико Серрано, 81), Иньяки Вильямс, Ойхан Сансет (Ра-
уль Гарсия, 58).

«Реал» (Мадрид): Куртуа, Лукас Васкес (Начо, 90+1), Эдер 
Милитау, Алаба, Менди, Модрич, Каземиру, Кроос, Ро-
дригу (Вальверде, 64), Бензема, Винисиус Жуниор 
(Марселу, 86).

Наказания: Дани Гарсия, 77. Йерай, 90 (предупреждения). 
Эдер Милитау, 87 (удаление).

Судья: Сото Градо.
16 января. Эр-Рияд. Международный стадион имени ко-

роля Фахда.

Вокруг затеянной два года назад реформы 
Суперкубка Испании было много споров. 
Начиная с решения проводить турнир 

в Саудовской Аравии и заканчивая схемой рас-
пределения доходов, где «Реал» с «Барселоной» 
изначально находились в привилегированном 
положении. Были вопросы и о формуле тур-
нира, число участников которого расшири-
ли вдвое за счет приглашения второго призе-
ра ла лиги и финалиста Кубка Испании, одна-
ко действительность превзошла все ожидания.

Прежде всего, сдвиг розыгрыша с августа 
на середину сезона избавил от традиционных 
для любой страны суперкубковых проблем. 
Благодаря этому исчез выставочный харак-
тер турнира, который прежде лишь разогре-
вал болельщиков перед началом чемпионата. 
В разгар сезона команды уже на пике готовно-
сти, а формула розыгрыша и возможность по-
полнить коллекцию трофеев повышает гра-
дус борьбы.

Почти каждый матч – с интригой и сюже-
том. В первом турнире в своем нынешнем виде 
особняком стоял полуфинал между «Барсело-
ной» и «Атлетико», где каталонцы превратили 
0:1 в 2:1, однако на последних минутах Мора-
та организовал два гола и перевернул все с ног 
на голову, заодно отправив в отставку Эрнесто 

Вальверде. Прошлогодний розыгрыш – время 
триумфа «Атлетика» из Бильбао. Баски сна-
чала убрали с дороги «Реал» (2:1), а в финале, 
отыгравшись на 90-й минуте, в дополнитель-
ное время вырвали победу у «Барселоны», еще 
и заставив Месси от бессилия получить крас-
ную карточку (3:2).

Сейчас зрителям представили уже две яр-
кие драмы: возможно, лучшее по эмоциям 
класико последних лет и очередной подвиг 
«Атлетика». Еще за четверть часа до финаль-
ного свистка баски проигрывали «Атлетико», 
но за несколько минут отправили чемпиона 
в нокаут, а решающим оказался гол 19-лет-
него Нико Вильямса – младшего брата желез-
ного человека Иньяки Вильямса, который не 
пропустил ни одного матча ла лиги с апреля 
2016 года.

Этот турнир – отдушина для тренирующего 
«Атлетик» Марселино, который проиграл два 
последних финала Кубка Испании, и для из-
голодавшихся по трофеям басков. Здесь они 
получили возможность в полной мере проде-
монстрировать свой знаменитый характер, да 
и уровень их игры весьма высок. Тот же «Ат-
летико» в декабре они уже обыграли в ла лиге, 
а «Реал», хоть и добыл три очка перед католи-

ческим Рождеством благодаря дублю Бензема, 
едва унес из Бильбао ноги.

Такое внимание к команде из Страны Ба-
сков перед финалом было оправдано, пото-
му что именно от «Атлетика» зависело, каким 
получится воскресный матч. С «Реалом» – да-
же в отсутствие Асенсио – все было понятно. 
Мадридцы, чью оборону сделало монолитной 
возвращение Алабы, выступали в роли очевид-
ного фаворита и по умолчанию обязаны были 
действовать с позиции силы. Ну а баски, как 
и говорил Марселино, сделали ставку на обо-
рону низким блоком.

Бензема заставляли бороться за каждый 
мяч, а система страховки на флангах не давала 
разбежаться Родригу и Винисиусу Жуниору. За 
весь первый тайм «Реалу» лишь раз дали про-
странство для атаки флангом, и этого хватило 
для гола. Родригу, вытянув на себя сразу не-
скольких защитников, покатил мяч чуть назад 
на набегавшего из глубины Модрича, а завер-
шающий удар в исполнении хорвата получил-
ся гроссмейстерским. А еще – историческим, 
так как никто не забивал в матче за Суперку-
бок Испании в 36 лет и 187 дней.

И почти с такой же атаки начался второй 
тайм. На этот раз бил уже Бензема, на пути мя-

ча оказалась выставленная рука Йерая, и по-
сле подсказки ВАР изучивший запись арбитр 
Сесар Сото Градо изменил свое первоначаль-
ное решение, вместо угловой отметки указав 
на 11-метровую. Нарвавшийся на предупре-
ждение за эмоциональный срыв Марселино 
зря спорил, но его эмоции – на фоне случив-
шегося ранее контакта мяча с рукой Алабы – 
были понятны.

Ну а  гол Бензема не только превратил 
оставшуюся часть матча в формальность, но 
и разбил план соперника, который рассчиты-
вал поэтапно перестроиться на более атаку-
ющую схему. Рауль Гарсия, два гола которо-
го в прошлом розыгрыше оставили «Реал» без 
финала, вошел в игру в ситуации, когда рас-
клад сил можно было поменять только герои-
ческими усилиями.

Умение 35-летнего полузащитника вры-
ваться в штрафную из глубины под фланговые 
подачи, бесспорно, увеличило атакующий по-
тенциал «Атлетика», и эта ставка сыграла. Эдер 
Милитау, две грубые ошибки которого оберну-
лись пропущенными голами в класико, привез 
проблемы на ровном месте, остановив удар 
Гарсии рукой. Красная карточка, пенальти, но 
никакой интриги. Великолепный Куртуа, уле-
тая в угол, по-акинфеевски отбил мяч ногой.

После этого никто уже не мог упрекнуть 
Карло Анчелотти в том, что он под овации три-
бун сделал красивый жест, поменяв Винисиуса 
на Марселу. Это было классно, и, если 33-лет-
него бразильца уговорят весной вернуться на 
родину, Суперкубок может стать последним 
трофеем в славной мадридской карьере вете-
рана. Но скорее торопиться Марселу не будет, 
так как, получив капитанскую повязку и пер-
вым подняв над головой кубок, он лишь срав-
нялся с рекордсменом клуба Хенто. У двух ле-
генд теперь по 23 титула, а «Реал» в версии 
Анчелотти явно не собирается ограничивать-
ся одним трофеем. Сейчас для «Королевского 
клуба» все только начинается.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

«ЧЕЛСИ» И ЛЕВЫЙ ЗАЩИТНИК

В 12 турах чемпионата Англии команда 
Томаса Тухеля пропустила всего пять мя-
чей. А вот из последних десяти матчей сухим 
был только один. Одна из причин – травмы, 
в том числе фланговых игроков. Если справа 
Джеймса всегда готов подменить опытный 
Аспиликуэта, то с травмой Чилуэлла у «Чел-
си» появились серьезные проблемы. Кроме 
Алонсо слева в защите уже успел поиграть 
даже вингер Хадсон-Одои.

Синие следили за Динем, но француз 
сменил «Эвертон» на «Астон Виллу». «Лион» 
не хочет возвращать арендованного у «Чел-
си» Эмерсона, ведь во французском клубе 
натурализованный итальянец стал важным 
игроком основы. Появились даже разгово-
ры о давно позабытом в «ПСЖ» Кюрзава, но 
и это пока лишь слухи. Остается только га-
дать, успеет ли «Челси» усилить левый фланг 
до конца январского трансферного окна.

ЧТОБЫ КУПИТЬ ХОЛАННА, 
НАДО КОГО-ТО ПРОДАТЬ

Ни для кого не секрет, что финансовая си-
туация в «Барселоне» плачевная. Каталон-
цы приобрели Феррана Торреса из «Манче-
стер Сити» за 55 миллионов евро, но первый 
транш за переход должны будут выплатить 
только в июле. Однако планы у руководства 
грандиозные, из-за чего уже сейчас клуб 
пытается избавляться от ненужных фут-
болистов. Юмтити переподписал контракт 
с уменьшением зарплаты, Филиппе Коу-

тиньо уехал в аренду в «Астон Виллу», со-
глашение с Дембеле не могут продлить из-
за космических запросов вингера.

Ходят слухи о возможной продаже тер 
Штегена и Френки де Йонга. Летом «Бар-
са» собирается подписать Холанна, поэто-
му расставаться с кем-то точно придется да-
же зимой.

УСИЛЕНИЕ «НЬЮКАСЛА»

На наших с вами глазах зарождается но-
вый топ-клуб. С появлением инвесторов из 
Саудовской Аравии некогда грозный «Нью-
касл» может вновь подняться на вершину 
английского футбола. Но для начала «соро-
кам» было бы неплохо избежать вылета из 
АПЛ.

Для этой задачи уже выписан чемпи-
он Испании в составе «Атлетико» Триппьер 
и нападающий Вуд из «Бернли» – за 30-лет-
него новозеландца выложили 25 миллионов 
фунтов. По информации Sky Sport Italia, не-
мецкий полузащитник «Аталанты» Гозенс 
уже согласовал с «Ньюкаслом» контракт до 
2025-го с зарплатой в 3,5 миллиона евро 

в год. Параллельно идут разговоры об арен-
дах Вайналдума из «ПСЖ» и ван де Бека из 
«Манчестер Юнайтед».

«АРСЕНАЛ» И АРТУР

«Ювентус» пробует разгрести послед-
ствия абсолютно провального обмена Пья-
нича в  «Барселону» на Артура. Босниец 
не показал себя в Каталонии и был сослан 
в «Бешикташ», а бразилец до сих пор про-
зябает на скамейке туринцев.

Очень вовремя появился «Арсенал». «Ка-
нониры» собираются арендовать 25-летнего 
Артура, но «Ювентус» не хочет отпускать его, 
пока не найдет замену. Среди кандидатов – 
полузащитник «Челси» Лофтус-Чик.

ВЛАХОВИЧ

Еще один потенциальный новичок ко-
манды Микеля Артеты. «Арсенал» сде-
лал «Фиорентине» предложение в размере 
70 миллионов евро. Флорентийцы его при-
няли, но 21-летний серб пока не спешит со-

бирать чемоданы: Влахович не особенно хо-
чет в «Арсенал».

Официальный запрос поступил только от 
«канониров», но клубов, заинтересованных 
в нападающем, довольно много. Дело до-
шло даже до «Барселоны». Есть подозрение, 
что такими темпами в «Фиорентине» до ле-
та Влахович не останется.

ДАТЧАНИН И АПЛ

Из-за трагических событий на Евро-2020 
Эриксен пропустил первую половину сезо-
на. После случившегося на поле сердечно-
го приступа полузащитнику имплантиро-
вали кардиовертер-дефибриллятор, с кото-
рым запрещено играть в Италии. Из-за этого 
«Интер» расторг контракт с 30-летним дат-
чанином, но претензий друг к другу у игро-
ка и клуба нет.

К Кристиану проявляют интерес англий-
ские клубы. Среди них есть и бывшая коман-
да полузащитника – «Тоттенхэм». Главный 
тренер «шпор» Антонио Конте уже коммен-
тировал слухи о возможном возвращении 
датчанина:

«То, что случилось летом, – плохо и для 
тех, кто работал с Эриксеном, и для тех, кто 
его знает. В тот момент я испугался. Радует, 
что он готовится снова выйти на поле, это 
отличные новости. Думаю, для Кристиана 
двери всегда открыты».

МИРАНЧУК И «ДЖЕНОА»

Наиболее интересная для российских бо-
лельщиков европейская трансферная интри-
га. Потенциальная аренда Миранчука обсуж-
дается едва ли не с начала сезона. Алексей не 
смог завоевать место в основе команды Джа-
на Пьеро Гасперини, но в последнее время 
хорошо себя проявляет: за последние полто-
ра месяца 26-летний полузащитник трижды 
выходил на поле, забил «Вероне» (2:1) и отдал 
две голевые передачи после выхода на заме-
ну в игре с «Удинезе» (6:2).

Тем не менее, согласно данным журна-
листа «СЭ» Георгия Кудинова, «Дженоа» уже 
согласовал аренду Миранчука за 2,5 милли-
она евро. А если генуэзцам удастся сохра-
нить прописку в серии А, то речь может ид-
ти о полноценном трансфере.

Сделка пока откладывается, поскольку 
у «Аталанты» очень много больных и трав-
мированных. Вероятно, Миранчук отпра-
вится в Геную после матча с «Лацио» 22 ян-
варя.

ЛЕОНИД АЛЕКСАНДРОВ

ФУТБОЛ // Суперкубок Испании

«Реал» взял первый трофей 
после возвращения Анчелотти
Вслед за победой в класико мадридцы выиграли и финал Суперкубка Испании

ФУТБОЛ

Распродажа в «Барселоне» 
и рестарт карьеры Эриксена
Главные интриги трансферного периода – чего ждать в следующие две недели

Зимний заявочный 
период в Европе

Чемпионат Начало Конец
Австрия 8 января 7 февраля
Англия 1 января 31 января
Бельгия 4 января 31 января
Германия 1 января 31 января
Голландия 4 января 31 января
Испания 3 января 31 января
Италия 3 января 31 января
Португалия 3 января 2 февраля
Россия 26 января 22 февраля
Турция 12 января 8 февраля
Украина 31 января 2 марта
Франция 1 января 31 января
Шотландия 1 января 31 января

Дозаявлять игроков в еврокубки можно до 2 февраля 
включительно.

Карло Анчелотти стал 
первым итальянским 
тренером, выигравшим 
испанский Суперкубок

Гол Луки Модрича стал 
историческим: никто 
не забивал в матче 
за Суперкубок Испании 
в 36 лет и 187 дней

Матчи турнира состоятся в Амстердаме и Гронингене. 
В состав нашей команды вошли вратари Дмитрий 
Путилов («Синара» Екатеринбург), Георгий Замта-

крадзе (КПРФ Москва), полевые игроки Артем Ниязов, Па-
улиньо (оба – КПРФ), Сергей Абрамович; Артем Антошкин; 
Иван Милованов (все – «Тюмень»), Иван Чишкала, Робиньо 
(оба – «Бенфика» Португалия), Сергей Абрамов, Антон Со-
колов (оба – «Синара»), Данил Давыдов («Газпром-Югра» 
Югорск), Нандо («Динамо Самара»), Эдер Лима (без клу-
ба). Руководить россиянами будет старший тренер Сергей 
Скорович.

По сравнению с недавним чемпионатом мира в заявке 
нет Ромуло, Асадова и Афанасьева. Вместо них появились 
Паулиньо, Нандо, Соколов.

На групповом этапе наша национальная команда 21 ян-
варя встретится со Словакией, 25-го – с Хорватией и 29-го – 
с Польшей. Все матчи пройдут в Амстердаме.

– Каждый из нас станет стремиться доказать силу коман-
ды и всего российского мини-футбола, – заявил перед отъез-
дом капитан сборной Абрамов. – Тем более после мирового 
первенства в Литве остался определенный осадок. На пред-
стоящем Евро мы намерены решать самые высокие задачи. 
Вся необходимая для этого подготовительная работа  про-
ведена в полном объеме. От лица коллектива хочу поблаго-
дарить руководство Ассоциации мини-футбола России, РФС, 
лично президента союза Александра Дюкова и генерально-
го секретаря Александра Алаева за большое внимание к на-
шей команде. Для нас это очень важно.

Напомним, что россияне – чемпионы континента 1999 
года, а также 5-кратные серебряные и 3-кратные бронзо-
вые призеры ЧЕ. 

ПАВЕЛ АЛЕШИН

ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ) // Чемпионат Европы

Курс на Амстердам. 
И на золото
Сегодня сборная России вылетит 
в Нидерланды для участия 
в 13-м чемпионате Европы

Капитан сборной России Сергей Абрамов АМФР

«Королевскому клубу» 
остался один Суперкубок 
до рекорда «Барселоны»

«Реал» в 12-й раз в истории стал облада-
телем Суперкубка Испании. Мадрид-
цы до минимума сократили отста-

вание от «Барселоны», которая брала трофей 
13 раз, сыграв, правда, на семь финалов больше. 
По три титула есть в архиве у «Атлетика» и «Де-
портиво», два – у «Атлетико».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Финалисты Суперкубка Испании

Команда Финалы Победы
Барселона 24 13
Реал 17 12
Атлетик 6 3
Депортиво 3 3
Атлетико 7 2
Валенсия 4 1
Севилья 4 1
Сарагоса 3 1
Мальорка 2 1
Реал Сосьедад 1 1
Эспаньол 2 0
Бетис 1 0Воскресенье. Эр-Рияд. «Атлетик» – «Реал» – 0:2. Мадридцы с трофеем  Reuters

Кристиан Эриксен и бывший главный тренер «Интера» Антонио Конте,  ФК «Интер» 
который сейчас работает в «Тоттенхэме» 
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Следующая остановка – 
Братислава
Сборная России в заключительном матче предварительного этапа 
Евро-2022 разгромила Словакию и заняла первое место в группе F

Как быстро порой меняется ситуация на крупных, но 
скоротечных турнирах. Когда неделю назад сборная 
России отправлялась на чемпионат Европы в Сло-

вакию, ее перспективы выглядели туманными. Особенно 
учитывая, что национальная команда пропустила турнир 
в 2018-м и проиграла все три матча в 2020-м.

И казалось, что тяжелый второй тайм стартового мат-
ча с Литвой только подчеркивает обоснованность опасе-
ний – команда Велимира Петковича уверенно вела 50 ми-
нут, а за последние 10 едва не позволила сопернику уйти 
с «-6». Но два дня спустя Россия показала гандбол совсем 
другого уровня, сумасшедшее желание и концентрацию на 
протяжении всего матча. И обыграла призеров прошлого 
Евро норвежцев.

ВРЕМЯ ПЕРВЫХ

Теперь на последний матч в Кошице, против хозяев пло-
щадки, сборная выходила в статусе лидера группы с четырьмя 
очками. Но при этом, что удивительно, еще не гарантировав 
себе выход в следующий раунд. Более того, перед последним 
туром самая простая задача была у проигравшей нам Норве-
гии: победа над литовцами с любым счетом гарантировала 
скандинавам продолжение пути на Евро. Ведь до поражения 
от России они обыграли Словакию с перевесом в 10 мячей. 

Тогда как Россия теоретически могла в понедельник про-
играть, но с разницей не более пяти голов. Впрочем, Петко-
вич сразу после победы над Норвегией подчеркнул, что этот 
успех будет куда менее значимым, если его команда про- 
играет следующий матч. Поэтому сомнений в целях росси-
ян на последний тур не возникало. Тем более что сборная 
не начинала Евро с трех побед подряд аж с 2002 года. Тогда, 
кстати, Россия в итоге дошла до финала.

Словакам же отступать было и вовсе некуда. Плюс они 
подходили к матчу на эмоциональном подъеме – победа над 
Литвой стала для их сборной первой в истории чемпиона-
тов Европы. Теперь они должны были попытаться впервые 
в истории победить Россию, за шесть предыдущих матчей 
с которой лишь один раз добыли ничью. Но один из лиде-
ров сборной России Дмитрий Житников был далек от того, 
чтобы предвкушать легкую прогулку: «Думаю, что матч бу-
дет даже более сложным, чем с Норвегией. Потому что сло-
ваки выступают дома, рядом с ними болельщики. Эта ко-
манда обязательно будет мотивирована».

Перед игрой сборная России понесла очередные потери – 
вслед за Евгением Дземиным в ковид-карантин попали вра-
тарь Андрей Верещагин и капитан команды Даниил Шиш-
карев. Поэтому в заявке на этот раз оказались 15 гандболи-
стов. Впрочем, на ходе игры это не сказалось.

СПАСИБО, КОШИЦЕ!

За исключением пары стартовых минут, первый тайм про-
шел при полном доминировании сборной России. Словаки 
действительно вышли на площадку заряженными на борь-
бу, открыли счет. Но, пожалуй, желание проявить себя было 
даже излишним. Уже на четвертой минуте они схлопотали 
удаление за... неправильно проведенную замену, затем еще 
одно. И это позволило россиянам уйти в отрыв на три мяча.

Кроме того, у хозяев было очень много промахов, они то-
ропились и раз за разом посылали мяч мимо створа ворот. 

Еще часть бросков отражал Виктор Киреев – по итогам пер-
вого тайма у него набралось сразу девять сейвов. Другим би-
чом сборной Словакии стали потери, которые были чересчур 
частыми. После того как Дмитрий Корнев и Дмитрий Жит-
ников наказали соперников в быстрых отрывах, перевес до-
стиг пяти мячей. Россияне забивали часто и на любой вкус – 
Сергей Марк Косоротов дважды подряд послал мяч по углам 
бросками по центру, затем пришла очередь Александра Ер-
макова и Павла Андреева.

Второй тайм-аут Кукучка взял уже при счете 15:6 в поль-
зу россиян, а заодно поменял вратаря – у его команды не по-
лучалось ровным счетом ничего, ни в атаке, ни в обороне. 
Команда Петковича же явно поймала кураж и продолжала 
методично крушить соперника. После очередного точного 
броска Косоротова перевес сборной впервые стал двузнач-
ным и остался таким до перерыва. Теперь словакам нужно 
было за тайм отыгрывать гандикап в 16 мячей.

Понятно, что последние полчаса, проведенные в Коши-
це, превратились для россиян в формальность. Можно бы-
ло дать поиграть резервистам, посмотреть разные вариан-
ты с прицелом уже на второй этап, улучшить личную и ко-
мандную статистику. В итоге забитыми мячами в протоколе 
отметились сразу 12 наших игроков

Теперь сборная России переезжает в Братиславу. Точный 
состав наших соперников по следующему раунду и кален-
дарь матчей определятся позднее.

АНТОН БАБОШИН

Чемпионат Европы. Группа F. Словакия – Россия – 27:36 (9:19). С: Прокоп 
(8), Урбан (7). Р: Косоротов (7), Андреев (5), Каменев (5).

БАСКЕТБОЛ // Единая лига ВТБ

«Зенит» вернулся после карантина 
мощной победой
Армейцы же не показали и 50 процентов своего потенциала, 
сыграв третий сложный матч за шесть дней

Команды подошли к матчу неде-
ли в разном физическом состо-
янии. ЦСКА приехал в Северную 

столицу после «двойной» недели Евро-
лиги, одержав победы над «Панатинаи-
косом» (98:74) и «Виллербаном» (90:83). 
Хозяева же провели последний офици-
альный матч почти две недели назад. 
После поражения от «Пармы» 4 янва-
ря три встречи сине-бело-голубых (все 
в Евролиге) были перенесены из-за 
вспышки коронавируса. К полноцен-
ным тренировкам «Зенит» приступил 
только в середине прошлой недели. 
Поэтому у армейцев было преимуще-
ство в налаженных игровых связях. Ха-
вьеру Паскуалю же приходилось наде-
яться на то, что его игроки очень соску-
чились по игре.

К тому же испанский тренер не смог 
рассчитывать на своего ключевого цен-
трового Артураса Гудайтиса. Литовец 
получил травму и даже был заменен 
в заявке команды Лиги ВТБ на Тайсо-
на Картера. Но новичок «Зенита» про-
вел всего несколько тренировок с осно-
вой, поэтому в состав на игру с ЦСКА 
не попал. Компанию ему на трибуне 
составил другой американец Коннер 
Фрэнкэмп. В этот раз Паскуаль предпо-
чел другую шестерку легионеров. 

Димитрис Итудис в этом году пока 
не может рассчитывать на свою первую 
скрипку Уилла Клайберна. Форвард по-
лучил повреждение задней поверхно-
сти бедра в матче с «Енисеем» и пока 
продолжает восстанавливаться. Впро-
чем, без MVP «Финала четырех» Евро-
лиги-2019 армейцы показывают бо-
лее зрелую игру. 24 передачи в игре 
с  «Пао» и  23 в  матче с  «Виллерба-
ном» лишь подчеркивают это. С Клай-
берном ЦСКА играет гораздо медлен-
нее, Уилл часто передерживает мяч. 
А суперматчи, к которым он приучил 
болельщиков ЦСКА, получаются все ре-
же и реже. Зато в отсутствие форварда 
раскрылись Алексей Швед и Марс Гри-
гонис. Во многом благодаря действиям 
новичков армейцы выиграли послед-
ние четыре матча.

ПОЛОВИНА ЛОЙДА 

Лишившись Гудайтиса, наставник 
«Зенит» бросил в бой Антона Пушкова. 
И россиянин не подвел. В первой чет-
верти центровой забил из-под коль-
ца, разогнал быстрый прорыв с идеаль-
ным завершающим пасом на Матеуша 
Понитку и сделал мощный блок-шот 
на Шведе (неожиданно уверенно для 
резервиста). В целом хозяева смогли 
сдержать две главные атакующие оп-

ции ЦСКА. Григонис набрал 8 очков за 
половину, Швед – в два раза меньше. 
Даниэль Хэкетт, видимо, «наевшийся» 
на прошлой неделе в Евролиге, прак-
тически не появлялся на паркете. Иту-
дису пришлось долго искать результа-
тивное сочетание, задействуя всю свою 
мощную ротацию. В итоге выстрели-
ла связка Лундберг – Милутинов, за-
мучившая зенитовцев под кольцом во 
второй четверти.  

Защита же гостей не смогла спра-
виться с Джорданом Лойдом. Чемпи-
он НБА провел идеальную половину: 
17 очков, 3/3 – трехочковых, показатель 
эффективности – 23. Во многом бла-
годаря усилиям американца «Зенит» 
повел с двузначным преимуществом 
(40:30) в концовке второй десятими-
нутки. ЦСКА быстро сократил полови-
ну этого разрыва, но четверть с сире-
ной закрыл все тот же Лойд.

САМООТДАЧИ БОЛОМБОЯ 
И МИЛУТИНОВА 
НЕДОСТАТОЧНО

После перерыва «Зенит» отправил 
соперника в нокдаун. Рывок 9:0 и ко-
роткий тайм-аут от Итудиса. Грек за-
кончил его буквально за несколько се-
кунд, жестко сказав своим игрокам, 
чтобы они задумались над своими дей-
ствиями. Это не помогло. Оппоненты 
уверенно взяли и этот отрезок, а пре-
имущество выросло до «+17». Итудис 
взял еще один минутный перерыв, на 
этот раз попытавшись достучаться до 
своих баскетболистов долгой тирадой. 

Но игроки «Зенита» продолжили 
попадать дальние броски (Бэрон, Ми-

ки), а также очень вязко играть в защи-
те (два фола в нападении от Шенгелии, 
пробежка от Лундберга). ЦСКА немно-
го проснулся после двух точных трех-
очковых Шведа и сочного данка Джо-
эл Боломбоя. Но этого хватило только 
для сокращения разницы до 12 очков. 
Запас прочности у Лойда и компании 
ощущался. 

И это ощущение оказалось верным. 
Понитка выжигал в защите, Бэрон про-
должал попадать сумасшедшие мячи, 
а ЦСКА – допускать потери… В среднем 
по сезону у армейцев 13 потерь в Ли-
ге ВТБ. В Санкт-Петербурге они сде-
лали 19…

Правда, во второй половине заклю-
чительной четверти игроки «Зенита» 
подсели физически. Милутинов и Бо-
ломбой раз за разом забирали подбо-
ры на чужом щите, а после трехочково-
го в исполнении центрового сборной 
России преимущество хозяев сокра-
тилось до 8 очков. Появилась надежда 
на яркую концовку, но все в свои руки 
взял Понитка. Капитан сначала выдал 
пас-конфету на Пойтресса, а в следую-
щей атаке поляк и Бэрон показали, как 
надо играть изоляцию. 

Уверенная победа «Зенита», кото-
рый теперь имеет равные показате-
ли с ЦСКА (8 побед – 3 поражения), 
что максимально обостряет ситуацию 
в лидирующей четверке Единой ли-
ги ВТБ. В топ-4 также представлены 
УНИКС (9–2) и «Автодор» (8–2).

ТИМУР ГАНЕЕВ

Единая лига ВТБ. «Зенит» – ЦСКА – 81:68 (21:21, 
21:14, 23:18, 16:15). З: Бэрон (20), Лойд (19), 
Мики (11). Ц: Милутинов (16), Швед (10).

ТЕННИС // Australian Open

Карацев бился как лев почти пять часов
Российский теннисист проявил завидную волю к победе и вышел во второй раунд Открытого чемпионата Австралии 
в результате пятисетового марафона

История с вакцинацией, судами и депортацией Новака 
Джоковича однозначно стала знаковым событием ян-
варя. Особо выдающихся результатов и так пока не бы-

ло – теннисный мир потихоньку раскачивался после перерыва 
и новогодних праздников. На Australian Open серб теперь не вы-
ступит целых три года, если только опять не последует какой-ни-
будь апелляции. Ему просто запретили появляться в стране, 
а это сразу минус три «Шлема». Бороться с первой ракеткой ми-
ра теперь не придется ни одному из претендующих на его место. 
Но вряд ли это сильно упростит задачу остальным – надо бы по-
бороть Даниила Медведева, Александра Зверева, Стефаноса Ци-
ципаса и Рафаэля Надаля. В том числе и им себя самих.

ПРОБЛЕМЫ ХАЧАНОВА НА СТАРТЕ  
AUSTRALIAN OPEN

Из россиян первым вышел на корт Карен Хачанов, который 
пропустил австралийский ATP Cup. Он изначально не плани-
ровал участвовать в нем, возможно, расстроившись, что ему 
не дали выйти посоревноваться в рамках Кубка Дэвиса в про-
шлом году. Вместо этого Карен сыграл на турнире в Аделаи-
де, уступив в финале французу Гаэлю Монфису. Хачанов на-
чал Australian Open с победы, но легкой прогулкой матч с Де-
нисом Кудлой не назовешь – теннисисты хоть и встречались на 
корте три с половиной года назад, но тогда выиграл америка-
нец. Наверное, это не имело большого значения сейчас – раз-
ные матчи, разные страны и чуть ли не разное время.

Но Кудла вряд ли считал так же и повел после первой партии, 
сыграв убедительно и доказав, что не зря его любимое покры-
тие – хард. Да и сам Карен играл уж очень неубедительно, сра-
зу отдав инициативу сопернику. После 0:3 в начале партии Ха-
чанов все-таки решил немного поиграть и разбавил «баранку» 
тремя выигранными геймами, но его это уже не спасло в первой 
партии. Видимо, это все-таки было волнение на первых мину-
тах матча, потому что потом Карен заиграл. Нет, никаких раз-
громных цифр на табло не было. Но в начале второго сета хо-
тя бы завязалась равная игра, а потом Хачанов и вовсе выиграл 
две партии подряд. Чаша весов склонилась в пользу россиянина.

Четвертый сет по идее должен был уходить Кудле. К середи-
не американец повел 4:1 и был в шаге от того, чтобы перевести 
матч в решающий сет. Хачанов сам себе придумал проблемы, 
видимо, посчитав, что без этого игра будет слишком скучной. 
Так что включился Карен только к концовке четвертого сета, 
но это было вовремя. И так пришлось играть тай-брейк, а это 
часто приводит к лотерейному исходу матча. Повезло в этот 
раз россиянину, но точно так же мог бы быть более удачливым 
и Денис. 17 эйсов за игру – это, конечно, неплохо, но 36% реали-
зации брейк-пойнтов или 35% очков, выигранных на приеме, 
как-то не тянет на какой-то приличный результат на турнире.

ЭПИЧЕСКАЯ БИТВА АСЛАНА  
С 71-й РАКЕТКОЙ МИРА

Матч первого круга между Асланом Карацевым и Хауме Му-
ньяром из Испании тянул как минимум на финал какого-ни-
будь турнира. Теннисисты провели на корте почти пять часов, 
хотя игра могла закончиться и раньше – и не в пользу россия-
нина. Равная борьба в первом сете продолжалась недолго – че-
рез каких-то три взятых гейма испанец сделал брейк, а потом 
не оставил и шанса прошлогоднему полуфиналисту Australian 
Open. Всего 32 минуты продолжалась эта партия, которая гро-
зила разгромом Карацеву.

Дальше дела пошли еще хуже – считаные минуты по-
требовались испанцу, чтобы повести 3:0. Вторую партию  

Аслану пришлось прямо выгрызать – сильно постарался  
Карацев, чтобы сравнять счет в сете. Три раза по 40 у каж- 
дого из соперников, и только последняя попытка оказа-
лась удачной для россиянина. Проблема с невынужден-
ными ошибками была где-то рядом на протяжении всего  
матча. Возможно, это последствия коронавируса, перенесен-
ного Асланом не так давно. Но скорее сильно смотреть в эту 
сторону не стоит – с «физикой»-то у россиянина как раз по-
рядок.

От тай-брейка ускользнуть не удалось, и на нем уже Карацев 
показал всю свою мощь, отдав только один розыгрыш Муньяру. 
Но дальше действовал в подобном стиле и проиграл следую-
щую партию опять же на тай-брейке. Практически под копир-
ку прошел этот сет – опять пришлось отыгрывать брейк, делать 
счет равным, выходить на решающий гейм. Только в этот раз 
взять партию не удалось.

Казалось, что испанец в конце концов «добьет» Караце-
ва – нельзя же постоянно отыгрываться, совершая такое ги-
гантское число невынужденных ошибок. Но Аслан внезапно 
повел с двумя брейками, которые Хауме, правда, быстренько 
отыграл. К счастью, настроя Карацева это не сбило, и он сде-
лал счет в матче равным.

Настало время решающей партии, и в ней вновь повел рос-
сиянин, сделав ранний брейк. А потом и еще один. И тут вновь 
встала та самая проблема с ошибками – Карацев отдал свою по-
дачу под ноль. Какую-то просто невероятную игру показывал 
Аслан – в отрицательном смысле, конечно. Ведь испанец не то 
чтобы отличался каким-то суперразнообразием в ударах. Про-
сто россиянин сам отдавал ему возможности.

Если бы Муньяр все-таки сравнял счет в партии (а у него было 
три брейк-пойнта чуть позже в игре), то наверняка выиграл бы 
и матч. Но каким-то чудом Карацев отыграл их все и забрал две 
свои подачи, тем самым пройдя первый круг. За это время он 
сломал ракетку, испанец поспорил с судьей (говорил, что тех-
ника принимала неверные решения), а кто-то мог успеть съез-
дить из одного конца Москвы в другой, особо даже не торопясь.

Понятно одно – так дальше продолжать нельзя. Во-первых, 
слишком сложно вытаскивать такие матчи, а каждый день по 
пять часов не поиграешь. Во-вторых, может не хватить сил 
на более важные встречи. С невынужденными ошибками на-
до что-то решать, иначе когда-нибудь они поглотят Карацева, 
и кто-то этим точно воспользуется.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

МЕЛЬБУРН (Австралия), Турнир «Большого шлема» Australian 
Open. Открытые корты, хард.

Мужчины. Первый круг. КАРАЦЕВ (18) – Муньяр (Испания) – 3:6, 
7:6 (7:1), 6:7 (3:7), 6:4, 6:4. ХАЧАНОВ (28) – Кудла (США) – 3:6, 
6:3, 6:2, 7:6 (7:2). А.Зверев (Германия, 3) – Альтмайер (Гер-
мания) – 7:6 (7:3), 6:1, 7:6 (7:1). Надаль (Испания, 6) – Ги-
рон (США) – 6:1, 6:4, 6:2. Берреттини (Италия, 7) – Накасима 
(США) – 4:6, 6:2, 7:6 (7:5), 6:3. Хуркач (Польша, 10) – Гераси-
мов (Белоруссия) – 6:2, 7:6 (7:3), 6:7 (5:7), 6:3. Корда (США) – 
Норри (Великобритания, 12) – 6:3, 6:0, 6:4. Шаповалов (Ка-
нада, 14) – Дьере (Сербия) – 7:6 (7:3), 6:4, 3:6, 7:6 (7:3). Га-
рин (Чили, 16) – Баньис (Аргентина) – 6:3, 6:4, 5:7, 6:7 (4:7), 
6:3. Монфис (Франция, 17) – Ф.Кория (Аргентина) – 6:1, 6:1, 
6:3. Карреньо Буста (Испания, 19) – Этчеверри (Аргентина, 
Q) – 6:1, 6:2, 7:6 (7:2). Опелка (США, 23) – Андерсон (ЮАР) – 
6:3, 6:4, 7:6 (7:3). Сонего (Италия, 25) – Куэрри (США) – 7:5, 
6:3, 6:3. Вукич (Австралия, WC) – Харрис (ЮАР, 30) – 4:6, 6:3, 
7:5, 7:6 (7:3). Алькарас (Испания, 31) – Табило (Чили, Q) – 6:2, 
6:2, 6:3. Бонзи (Франция) – Гойовчик (Германия) – 6:3, 6:3, 6:3. 
Албот (Молдавия, Q) – Нисиока (Япония) – 6:3, 6:4, 4:6, 6:2. 
Квон Сун Ву (Корея) – Недсков Руне (Дания) – 3:6, 6:4, 3:6, 6:3, 
6:2. Лайович (Сербия) – Фучович (Венгрия) – 6:3, 4:6, 6:1, 6:7 
(6:8), 6:1. П.Мартинес (Испания) – Дельбонис (Аргентина) – 
7:6 (17:15), 3:6, 6:4, 6:2. Козлов (США, WC) – Веселы (Чехия) – 
7:5, 6:3, 6:4. Маннарино (Франция) – Дакуорт (Австралия) – 
6:4, 2:6, 3:6, 6:2, 6:1. Бублик (Казахстан) – Эскобедо (США, 
LL) – 3:6, 7:6 (7:5), 6:3, 6:3. Кепфер (Германия) – Табернер 
(Испания) – 6:1, 3:6, 6:4, 6:1. Кецманович (Сербия) – Карузо 
(Италия, LL) – 6:4, 6:2, 6:1. Ханфманн (Германия, Q) – Кокки-
накис (Австралия, WC) – 6:2, 6:3, 6:2. Отте (Германия) – Цен 
Чуньсинь (Тайвань, WC) – 6:4, 6:3, 6:2. Муте (Франция) – Пуй 
(Франция, WC) – 3:6, 6:3, 6:4, 6:3. Грикспур (Голландия) – Фо-
ньини (Италия) – 6:1, 6:4, 6:4. Макдональд (США) – Милое-
вич (Сербия, Q) – 5:7, 6:4, 6:3, 6:2. Т.Пол (США) – Кукушкин 
(Казахстан, Q) – 6:3, 6:4, 6:2. Миллмэн (Австралия) – Ф.Ло-
пес (Испания) – 6:1, 6:3, 4:6, 7:5

Женщины. Первый круг. КУДЕРМЕТОВА (28) – Лю (США) – 
6:4, 6:4. Джорджи (Италия, 30) – ПОТАПОВА – 6:4, 6:0. Пе-
ра (США) – АЛЕКСАНДРОВА – 7:5, 6:3. Бронцетти (Италия, 
Q) – ГРАЧЕВА – 3:6, 6:2, 6:3. Барти (Австралия, 1) – Цуренко 
(Украина) – 6:0, 6:1. Крейчикова (Чехия, 4) – Петкович (Гер-
мания) – 6:2, 6:0. Саккари (Греция, 5) – Мария (Германия) – 
6:4, 7:6 (7:2). Бадоса (Испания, 8) – Томлянович (Австралия) – 
6:4, 6:0. Парризас Диас (Испания) – Бара (Румыния, 9) – 6:3, 
6:1. Кис (США) – Кенин (США, 11) – 7:6 (7:2), 7:5. Осака (Япо-
ния, 13) – Осорио Серрано (Колумбия) – 6:3, 6:3. Свитолина 
(Украина, 15) – Ферро (Франция) – 6:1, 7:6 (7:4). Пегула (США, 
21) – Калинина (Украина) – 4:6, 7:6, 7:5. Бенчич (Швейцария, 
22) – Младенович (Франция) – 6:4, 6:3. Азаренко (Белорус-
сия, 24) – Удварди (Венгрия) – 6:3, 6:1. Остапенко (Латвия, 
26) – Шмидлова (Словакия) – 6:7 (7:9), 6:4, 6:1. Соррибес Тор-
мо (Испания, 32) – Флипкенс (Бельгия) – 6:4, 6:1. Анисимо-
ва (США) – Хартоно (Голландия, Q) – 2:6, 6:4, 6:3. Тан (Фран-
ция) – Путинцева (Казахстан) – 6:3, 6:3. Чжэн Циньвэнь (Ки-
тай, Q) – Соснович (Белоруссия) – 6:3, 1:6, 7:6 (10:5). Костюк 
(Украина) – Парри (Франция, WC) – 6:1, 7:6 (7:2). Мартинцо-
ва (Чехия) – Дэвис (США) – 7:5, 6:2. Бренгл (США) – Ястрем-
ская (Украина) – 6:1, 0:6, 5:0 (отказ). Заневская (Бельгия) – 
Юван (Словения) – 7:6 (9:7), 7:6 (7:4). Ван Уйтванк (Бельгия) – 
Букша (Испания, Q) – 6:3, 6:4. Ван Цян (Китай) – Гауфф (США, 
18) – 6:4, 6:2. Тревизан (Италия, Q) – Хибино (Япония, LL) – 
6:2, 6:3. Русе (Румыния) – Паолини (Италия) – 6:1, 6:3. Ван 
Сиюй (Китай, WC) – Кузьмова (Словакия, Q) – 7:5, 6:3. Риске 
(США) – Векич (Хорватия) – 6:2, 6:2. Тайхманн (Швейцария) – 
Мартич (Хорватия) – 6:3, 6:3. Кристьян (Румыния) – Миннен 
(Бельгия) – 7:5, 6:4.

Хачанов сам себе придумал проблемы, видимо, посчитав,  
что без этого игра будет слишком скучной. Так что включился Карен 
только к концовке четвертого сета, но это было вовремя

Вчера. Мельбурн. Аслан Карацев Reuters

Вчера. Кошице. Словакия – Россия – 27:36. Эмоции  Reuters 
разыгрывающего нашей команды Дмитрия Житника

Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» – ЦСКА – 81:68.  Виктория Ламзина БК «Зенит» 
Хозяева празднуют победу 
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Шестеркин – новый король НХЛ
Разбираем игру российского голкипера «Рейнджерс»

Коронация Игоря Шестеркина 
в Нью-Йорке – неизбежная дан-
ность ближайших лет, если гол-

кипер не снизит требований к  се-
бе, продолжит прогрессировать и ра-
довать публику великолепной игрой. 
Преемник Хенрика Лундквиста оча-
ровал требовательных болельщиков 
«Рейнджерс», стал первым номером 
и  ворвался в  статистические топы. 
Это только третий сезон Шестерки-
на в НХЛ, но он уже главный претен-
дент на «Везину Трофи» – приз лучше-
му вратарю регулярного чемпионата. 
У Шестеркина большие шансы продол-
жить славные традиции соотечествен-
ников – Сергея Бобровского и Андрея 
Василевского.

Шестеркин приехал в  Северную 
Америку в 2019 году, начал с проверки 
в АХЛ за «Хартфорд». Дождался шан-
са в первом же сезоне и доказал, что 
не подведет в трудный момент. Про-
шло два с половиной года – и северо- 
американский медиагигант The 
Athletic оценивает шансы Шестеркина 
на «Везину» выше, чем у Василевского, 
Куика и Хеллибака.

20 матчей из 21 Игорь начал в стар-
те и выиграл 15 из них. Его влияние 
на командный результат больше, чем 
у того же Василевского в «Тампе» или 
Кэмпбелла в «Торонто». «Рейнджерс» 
перестроились после прихода ново-
го главного тренера Жерара Галла-
на, укрепили нижние звенья. Вместе 
с командой растет и голкипер Шестер-
кин, без которого сейчас невозможно 
представить команду. Игорь – звез-
да «Рейнджерс» и на льду, и в медий-
ном плане. Трибуны скандируют его 
имя после сейвов, и у него отличная 
статистика.

БЫЛ ГОТОВ  
К КОНКУРЕНЦИИ 
И ПОДВИНУЛ ГЕОРГИЕВА

Не представляю, как главный тре-
нер сборной России Алексей Жамнов 
выбирал бы вратарей на Олимпиаду, 
если бы Гэри Беттмэн отпустил хокке-
истов в Китай. Василевский – номер 
один в мире и лучший вратарь НХЛ 
последних лет. Перезагрузившийся 
во «Флориде» Бобровский – давний 
спаситель сборной. А как же Шестер-
кин? Игорь моложе Андрея и Сергея, 
но показывает не менее зрелую и ста-
бильную игру. Невероятная конкурен-
ция постоянно преследовала голкипе-
ра ньюйоркцев и помогала ему разви-

ваться. В сборной – из-за профицита 
суперталантов, в «Рейнджерс» – из-за 
высокого уровня лиги, а в СКА, где он 
вошел в большой хоккей, – из-за стран-
ной вратарской политики.

Сюрреализм. Голкипер, который так 
и не стал первым номером в КХЛ, за 
два сезона добился этого в НХЛ. В ко-
манде, где высокую планку задал вели-
кий Лундквист. В СКА Шестеркин по-
стоянно конкурировал с легионерами. 
Микко Коскинен, Магнус Хелльберг – 
армейцы, несмотря на заявления о раз-
витии российских игроков, подписыва-
ли иностранных голкиперов. Шестер-
кин показывал лучшую статистику, 
но ключевые отрезки доверяли леги-
онерам. Не удивляйтесь, что у Игоря 
в плей-офф только 16 матчей за пять 
сезонов в СКА, который традиционно 
бился за кубок.

Шестеркин выбрал оптимальный 
момент для смены лиги и вояжа в НХЛ. 
Он окреп – и ментально, и физически – 
в России, а эпоха Лундквиста в «Рейнд- 
жерс» близилась к концу. Приезд про-
грессирующего голкипера только под-
толкнул ньюйоркцев к выкупу кон-
тракта шведа. Игорь успел поработать 
с Хенриком, который помог россияни-
ну адаптироваться к новой лиге. Ше-
стеркин признавался, что из-за своей 
стеснительности не так часто обращал-
ся к коллеге за советами. Но, трениру-
ясь рядом с таким мастером, непроиз-
вольно становишься лучше и подсма-
триваешь новые фишки.

Ни в одном клубе место первого 
номера Шестеркину не доставалось 
легко. Даже когда «Рейнджерс» отка-
зались от Лундквиста, конкурировать 
пришлось с Александром Георгиевым, 
который развивался в системе нью- 
йоркцев дольше Игоря. Логично, что 
его минута славы наступила раньше, 
но затем вмешался Шестеркин, вы-
игравший дуэль у соотечественника. 
По прошлому сезону до конца не бы-
ло ясно, кто основной вратарь «Рейн-
джерс». И Шестеркин, и Георгиев игра-
ли примерно на одном уровне. Сейчас 
задавать этот вопрос так же глупо, как 
и верить в то, что «Баффало» возьмет 
Кубок Стэнли.

СИЛЬНЫЕ СТОРОНЫ: 
МОБИЛЬНАЯ СТОЙКА, 
БЫСТРЫЕ ПЕРЕМЕЩЕНИЯ

Шестеркин приехал полностью 
готовым к НХЛ. Адаптация к темпу 
и площадкам прошла в кратчайшие 

сроки. Игорь не так много играл на «ка-
надках», но его стиль одинаково эф-
фективен на разных коробках. Он не 
самый габаритный голкипер (рост – 
всего 185 см), при этом техника и ра-
ботоспособность, помноженная на ско-
рость и гибкость, позволяют творить 
чудеса в воротах.

У Шестеркина идеальный выбор по-
зиции и сильная выдержка. Он пред-
почитает встречать атаки за «краской» 
и работать четко по шайбе, подклю-
чая ноги и при необходимости откаты-
ваясь назад. Игорь умело читает игру 

и предвидит развитие событий. Не за-
цикливает внимание на игроке с шай-
бой, а контролирует весь периметр ата-
ки, окидывая взглядом площадку. Тем 
самым находится на шаг впереди ата-
кующей стороны.

Основная стойка Шестеркина до-
бавляет ему мобильности. Расправ-
ленные плечи, развернутая на шайбу 
ловушка, широкая посадка ног. Из та-
кого положения легко и перемещать-
ся по льду, и контролировать летящие 
на средней высоте броски. Игорь дер-
жит руки перед собой, не прижимает 

их к туловищу. Это повышает реакцию 
и может смутить атакующего игрока – 
при правильном выборе позиции вра-
тарь визуально кажется больше.

Не самому рослому голкиперу важ-
но научиться быстро перемещаться 
по вратарской. С этим у Шестеркина 
нет никаких проблем. Качественная 
работа ног позволяет ему оставаться 
в игре после добиваний и передач че-
рез пятак. Ловко перемещаться – толь-
ко полдела. Голкиперу важно не зава-
лить спину, а ловушку, блин или щиток 
направить в сторону летящей шайбы. 
То есть сохранить концентрацию и не 
выключиться из момента. Показате-
лен эпизод из матча против «Сиэт-
ла», когда после рикошета Шестеркин 
остался в игре и отбил бросок в откры-
тый угол.

Данные компании Instat помогли 
определить, что область ловушки – 
самое уязвимое место Игоря. Боль-
ше всего шайб он пропустил с бро-
сков, которые летели над щитком под 
левую руку. Шестеркин великолеп-
но играет низом, не теряет клюшку 
и держит ее в рабочем положении – 
чуть впереди щитков, что помогает 
лучше контролировать отскок после 
бросков низом.

Вратари – спортсмены позднего со-
зревания. Шестеркину 30 декабря ис-
полнилось 26 лет – он только-только 
подходит к пику карьеры. Летом «Рейнд- 
жерс» сработали на перспективу 
и предложили россиянину новое со-
глашение. За четыре года Игорь зара-
ботает 22,66 миллиона долларов. Ус-
ловия сделки устроили обе стороны. 
Шестеркин получил самый большой 
второй контракт для вратарей в исто-
рии НХЛ и выйдет на рынок в 29 лет. 
Ньюйоркцы, оценив прогресс голки-
пера, подтвердили, что готовы к дли-
тельному сотрудничеству.

Успех Шестеркина – не подарок 
фортуны или удачное стечение об-
стоятельств. Игорь планомерно шел 
к звездному часу в НХЛ. Выбрал луч-
шее время для отъезда, усердно тре-
нировался с  Рашитом Давыдовым 
в СКА, с которым он продолжил рабо-
тать в межсезонье, когда уже играл за 
«Рейнджерс». Сейчас Шестеркин бли-
зок к титулу нового короля Нью-Йор-
ка. Вручение ему «Везины» не станет 
большой сенсацией. Игорь проводит 
лучший сезон в карьере – и это только 
начало большого пути.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Топ-5 вратарей НХЛ по проценту 
отраженных бросков 

 Вратарь Клуб Игры % ОБ* КН**
 Джек Кэмпбелл Торонто 26 93,6 1,99
 Игорь Шестеркин Рейнджерс 21 93,6 2,09
 Тристан Джерри Питтсбург 27 93,1 1,94
 Энтони Столарз Анахайм 11 93,1 2,22
 Фредерик Андерсен Каролина 23 92,9 1,96

* Процент отраженных бросков.  
** Коэффициент надежности.

Западная конференция
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Колорадо 35 24 3 8 152–112 51
2. Нэшвилл 39 24 3 12 121–107 51
3. Сент-Луис 38 22 5 11 133–105 49
4. Миннесота 34 22 2 10 129–105 46
5. Виннипег 34 17 5 12 102–99 39
6. Даллас 35 18 2 15 99–106 38
7. Чикаго 38 15 5 18 93–123 35
8. Аризона 36 8 4 24 77–138 20

Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 39 23 2 14 138–117 48
2. Лос-Анджелес 38 20 5 13 109–97 45
3. Анахайм 41 19 7 15 120–120 45
4. Сан-Хосе 39 20 2 17 106–119 42
5. Калгари 34 17 6 11 105–87 40
6. Эдмонтон 35 18 2 15 117–117 38
7. Ванкувер 38 17 3 18 98–110 37
8. Сиэтл 37 10 4 23 99–136 24

Восточная конференция
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Флорида 38 26 5 7 158–111 57
2. Тампа-Бэй 40 26 5 9 135–113 57
3. Торонто 36 24 3 9 123–93 51
4. Бостон 35 22 2 11 111–90 46
5. Детройт 39 17 5 17 105–128 39
6. Баффало 37 11 6 20 96–130 28
7. Оттава 31 11 2 18 89–112 24
8. Монреаль 36 7 5 24 76–131 19

Столичный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. Рейнджерс 39 25 4 10 113–96 54
2. Каролина 35 25 2 8 119–80 52
3. Вашингтон 39 21 9 9 129–108 51
4. Питтсбург 37 22 5 10 120–97 49
5. Коламбус 36 17 1 18 116–131 35
6. Нью-Джерси 37 14 5 18 107–129 33
7. Филадельфия 37 13 7 17 94–125 33
8. Айлендерс 30 11 6 13 67–84 28

Шестеркину 30 декабря  
исполнилось 26 лет – он только-только 
подходит к пику карьеры.  
Летом «Рейнджерс» сработали  
на перспективу и предложили  
россиянину новое соглашение.  
За четыре года Игорь заработает  
22,66 миллиона долларов

Бросковая карта Игоря Шестеркина

* Процент отраженных бросков. Отраженные/всего

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Овечкин: до Ягра остается десятка

ВАШИНГТОН 2 
ВАНКУВЕР 4 

1:0, 0:3, 1:1

Голы: Овечкин – 26 (бол., Шульц, Кузнецов), 
10:31 – 1:0. Петтерссон – 7 (бол., Хорват, Хьюз), 
20:33 – 1:1. Петтерссон – 8 (Экман-Ларссон, 
Хегландер), 24:48 – 1:2. Хорват – 13 (бол., 
Миллер, Хьюз), 38:50 – 1:3. Уилсон – 11 (бол., 
Кузнецов, Бэкстрем), 46:22 – 2:3. Миллер – 12 
(п.в., Бесер), 59:02 – 2:4.

Вратари: Самсонов (57:55–59:02, 59:25) – Демко.
Штраф: 12–8.
Броски: 33 (11+11+11) – 32 (16+8+8).
16 января. Вашингтон. Capital One Arena. 18 573 

зрителя.

«Кэпиталз» в  этом сезоне 
одна из худших команд 
по игре в большинстве – 

до встречи с «Ванкувером» клуб по 
этому показателю шел на 30-м ме-
сте со 112 попытками и 16 забро-
шенными шайбами. «Кэнакс» – на 
20-м с 22 голами в 119 случаях чис-
ленного перевеса.

Казалось, что успех Овечки-
на в первом периоде станет един-
ственной шайбой «Столичных». 

Преимуществом в стартовой и вто-
рой 20-минутках владели гости. 
Но Александр отличился из своего 
«офиса» с передач Джастина Шуль-

ца и Евгения Кузнецова. Есть 756-й 
гол Ови в регулярках! До Яромира 
Ягра, у которого 766, рукой подать.

«Ванкувер» же во втором пери-
оде забросил трижды, два раза ис-
пользовав большинство. И обеспе-
чил комфортный разрыв в счете, 
сократить который «Вашингто-
ну» удалось только в третьем игро-
вом отрезке. Здесь снова сработало 
большинство. У Кузнецова и Бэкс-
трема – по передаче, а отличился 
Том Уилсон.

Под конец матча, когда «Кэпи-
талз» необходимо было отыграть 
одну шайбу, команда получила уда-

ление за нарушение численного со-
става. Видимо, сказалась усталость. 
Штраф отбывал Овечкин. «Ванку-
вер» издевательски контролировал 

шайбу и создал пару неопасных мо-
ментов. А дальше «Вашингтон» снял 
вратаря и пропустил в пустые воро-
та: точку поставил Джей Ти Миллер.

Василий Подколзин выходил 
в третьем звене «Ванкувера» с Хе-
гландером и Дикинсоном, провел 
на площадке 7 минут 28 секунд, ре-
зультативными действиями не от-
метился.

«Кэнакс» одержал победу после 
трех поражений на выезде. «Ва-
шингтон» же уступил в пяти из ше-
сти последних встреч.

НАДЕЖДА ТОНКОНОГ

Гонка за Гретцки не прекращается
После гола в ворота «Ванкувера» Александра Овечкина 

в списке лучших снайперов регулярок НХЛ за всю историю 
отделяет 10 шайб от Яромира Ягра, 45 – от Горди Хоу и 138 – 
от Уэйна Гретцки.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие снайперы в истории НХЛ

Игрок Страна Матчи Голы В среднем
Уэйн Гретцки Канада 1487 894 0,60
Горди Хоу Канада 1767 801 0,45
Яромир Ягр Чехия 1733 766 0,44
Александр Овечкин Россия 1236 756 0,61
Бретт Халл США 1269 741 0,58
Марсель Дионн Канада 1348 731 0,54
Фил Эспозито Канада 1282 717 0,56
Майк Гартнер Канада 1432 708 0,49
Марк Мессье Канада 1756 694 0,40
Стив Айзерман Канада 1514 692 0,46

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Вашингтон – Айлендерс – 2:4

ВЧЕРА 
Матчи «Баффало» – «Детройт» и «Ко-

лорадо» – «Миннесота» заверши-
лись вчера поздно вечером. 

Время московское.

ЗАВТРА
3.00 Бостон – Каролина
3.00 Оттава – Баффало
3.00 Филадельфия – Айлендерс
3.00 Вашингтон – Виннипег
4.00 Нэшвилл – Ванкувер
4.30 Даллас – Монреаль
5.00 Калгари – Флорида
6.30 Лос-Анджелес – Тампа-Бэй

НХЛ-2020/21: 
самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль (Эдмонтон), ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 54 (26+28), 

Макдэвид (Эдмонтон) – 53 (19+34), Юбердо (Флорида) – 53 (15+38), Ка-
дри (Колорадо) – 49 (14+35), Стэмкос (Тампа-Бэй) – 46 (18+28), Рантанен 
(Колорадо) – 44 (19+25), Маршан (Бостон) – 43 (20+23), КАПРИЗОВ (Мин-
несота) – 42 (14+28), Мэттьюс (Торонто) – 40 (25+15), Майер (Сан-Хосе) – 
40 (15+25), Хедман (Тампа-Бэй) – 40 (7+33)…

Снайперы: Драйзайтль, ОВЕЧКИН – 26, Мэттьюс – 25, Крайдер (Рей-
нджерс) – 24, Дебринкэт (Чикаго) – 23, Терри (Анахайм) – 22, Гертль 
(Сан-Хосе), Коннор (Виннипег), Маршан – 20, Гюнцель (Питтсбург), Мак-
дэвид, Рантанен – 19…

Ассистенты: Юбердо – 38, Кадри – 35, Макдэвид, Фокс (Рейнджерс) – 34, 
Хедман – 33, Маккиннон (Колорадо) – 30, Летанг (Питтсбург) – 29, Гран-
лунд (Нэшвилл), Драйзайтль, КАПРИЗОВ, ОВЕЧКИН, ПАНАРИН (Рейн-
джерс), Стэмкос, К.Хьюз (Ванкувер) – 28…

Наши в НХЛ: 17 января
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Самсонов Вашингтон Ванкувер (д) – 2:4 0 58.18 28/31 90,3

ЗАЩИТНИК
Орлов Вашингтон Ванкувер (д) – 2:4 0 21.44 -1 2

НАПАДАЮЩИЕ
Кузнецов Вашингтон Ванкувер (д) – 2:4 2 (0+2) 21.07 -1 0
Овечкин Вашингтон Ванкувер (д) – 2:4 1 (1+0) 21.45 -1 7
Подколзин Ванкувер Вашингтон (г) – 4:2 0 7.28 0 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

Василий Подколзин выходил  
в третьем звене «Ванкувера»  
с Хегландером и Дикинсоном,  
провел на площадке 7 минут 28 секунд

ХОККЕЙ // Пекин-2022

Вчера наша олимпийская хоккейная ко-
манда заселилась в отель в Москве пе-
ред сбором в Новогорске, который стар-

тует сегодня. В расположение сборной не при-
был главный тренер Алексей Жамнов, сдавший 
положительный тест на коронавирус. В рас-
ширенный список кандидатов на участие 
в Играх-2022 добавлен форвард «Локомотива» 
Артем Анисимов. Он также сдал положитель-
ный тест. Планируется, что Жамнов и Аниси-
мов присоединятся к остальным после прохож-
дения карантина.

Полностью расширенный состав выглядит 
так: вратари Ярослав Аскаров, Александр Само-
нов (оба – СКА), Тимур Билялов (Ак Барс), Иван 
Федотов (ЦСКА), Дмитрий Шугаев (Северсталь);

защитники Дмитрий Вишневский, Александр 
Никишин (оба – Спартак), Вячеслав Войнов (Ди-
намо М), Александр Елесин (Локомотив), Артем 
Минулин, Егор Яковлев (оба – Металлург), Шакир 
Мухамадуллин (Салават Юлаев), Даниил Пылен-
ков (СКА), Никита Нестеров (ЦСКА), Сергей Теле-
гин (Трактор), Семен Чистяков, Дамир Шарипзя-
нов (оба – Авангард);

нападающие Сергей Андронов, Михаил Гри-
горенко, Павел Карнаухов, Сергей Плотников, 
Антон Слепышев (все – ЦСКА), Артем Аниси-
мов, Артур Каюмов (оба – Локомотив), Антон 
Бурдасов, Никита Гусев, Андрей Кузьменко, Ки-
рилл Марченко (все – СКА), Станислав Галиев, 
Вадим Шипачев (оба – Динамо М), Артем Гали-
мов, Дмитрий Воронков (оба – Ак Барс), Арсе-
ний Грицюк, Кирилл Семенов (оба – Авангард), 
Александр Кадейкин (Салават Юлаев), Влади-
мир Ткачев (Трактор), Андрей Чибисов (Метал-
лург).

У Жамнова 
обнаружен ковид  

Главный тренер сборной России Алексей Жамнов Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

«Вашингтон» уступил «Ванкуверу», но при этом капитан «Столичных»  
забросил свою 26-ю шайбу в этом сезоне, еще больше сократив отставание  
от великого чеха в списке лучших снайперов НХЛ всех времен
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В декабре, пока мы готовились 
к МЧМ и костерили НХЛ за ре-
шение не отпускать игроков на 

Олимпиаду, The Daily Mail опублико-
вал информацию, согласно которой 
соккер обошел хоккей по популярно-
сти в США и вышел на 4-е место сре-
ди всех видов спорта, уступая лишь 
американскому футболу, баскетболу 
и бейсболу.

Как следует из отчета, рост попу-
лярности футбола в стране отражает 
крупная сделка на 2 миллиарда фун-
тов (2,65 млрд долларов.  – Прим. 
«СЭ») между АПЛ и американской те-
лекомпанией NBC.

«Сегодня футбол – четвертый по 
популярности вид спорта в США. Он 
растет и опережает хоккей. Это одна 
из причин, почему NBC так много пла-
тит за контракт», – сказал специалист 
по спортивным медиа Пьер Маес.

Свои выводы британский таблоид 
подкрепляет результатами исследова-
ния, проведенного компанией Ampere 
Analysis в ноябре. Оно показывает, 
что 49 процентов американцев смо-
трят соккер по телевизору. За хокке-
ем следят 37 процентов. Кроме того, 
доля американских болельщиков, ак-
тивно следящих за АПЛ, выросла в по-
следние два года с 12 до 15 процентов. 
А количество зрителей, готовых пла-
тить за просмотр матчей английской 
лиги, увеличилось с 6 до 9 процентов.

Какое нам дело до Америки? Вер-
но, но вот только в России популяр-
ность хоккея также стремительно па-
дает. При этом проблема снижения 
интереса к  виду спорта давно уже ста-
ла международной. Вот и президент 
КХЛ Алексей Морозов этой зимой кон-
статировал, что хоккейная аудитория 
стареет:

– Надо поработать, чтобы при-
влечь внимание. Мы боимся, что лет 
через десять хоккей никто не бу-
дет смотреть, поскольку звезды от-
туда про игрывают по популярности 
в Instagram. Поэтому занимаемся те-
ми проектами, которые направлены 
на популяризацию лиги.

Провели в КХЛ аналитическое ис-
следование и увидели, что сейчас хок-
кей по телевизору смотрят люди в воз-
расте около 50 лет. Это не только про 
КХЛ, но и про другие топовые лиги, 
например в Северной Америке. Сред-
ний возраст тех, кто смотрит Олимпи-
аду, – 53 года. Поэтому ориентируемся 
на поколения «Альфа» и Z – это дети, 
юноши в возрасте от 1 до 17.

Когда проводили аналитику, то по-
нимали, что те, кто любит хоккей в 40 
лет, прекрасно знают игроков. Но мы 
посмотрели на соцсети, где сидит все 
молодое поколение. Людей наверху 
списка лидеров вы, наверное, не знае-
те, но это все русские звезды Instagram. 
У них армии подписчиков, и следят за 
ними больше, нежели за хоккейными 
звездами. Тот же Александр Овечкин 
проигрывает им в десятки раз.

«СЭ» выделил четыре причины, ко-
торые тянут хоккей вниз.

1. СТАЛ СЛИШКОМ ДОРОГИМ

Мы привыкли говорить, что канад-
цы, россияне, финны, шведы и амери-
канцы слишком полярны по ментали-
тету, характеру и стилю жизни. Однако 
проблемы у нас одни на всех. И первая 
из них – не компьютер, из-за которо-
го поколение Z не выгонишь на улицу, 
а дороговизна хоккея на фоне куда бо-
лее дешевых конкурентов.

Что хочет обычный среднестати-
стический болельщик помимо про-
смотра матча любимой команды? 
Сам хотя бы изредка почувствовать 
себя хоккеистом и зарубиться за шай-
бу с себе подобными. Смотреть хок-

кей интересно, но куда круче играть 
самому и принимать участие в про-
цессе. Большинству реально хочется 
взять в руки клюшку и на час-дру-
гой представить себя Капризо-
вым, Бержероном или Раском. 
Причем желательно, чтобы 
на ногах был не ширпо-
треб из обычных супер-
маркетов, а брендовые 
хоккейные коньки, 
которые рекламиру-
ют звезды.

Но многие ли зри-
тели потянут регуляр-
ные тренировки и игры 
в непрофессиональной 
лиге, где нужно пла-
тить за все, начиная 
со льда и  закан-
чивая услугами 
тренера? При-
чем зачастую 
потенциального 
любителя сразу же 
может отпугнуть 
цена за комплект 
формы, который 
обойдется в  30–
40 тысяч рублей 
(если говорить 
о форме началь-
ного уровня от 
традиционных 
х о к к е й н ы х 
производите-
лей).

И сравнивать 
хоккейные затраты 
с футболом, который обходится тру-
сами, футболкой, парой гетр и не-
сколькими сотнями рублей на арен-
ду зала или поля, 
даже нет смыс-
ла. Аналогич-
но и с баскет-
болом. Они 
ближе, они ба-
нально дешев-
ле. Поэтому пресловутый средний 
класс будет тянуться именно к ним, 
а не к дорогущей игре на искусствен-
ном льду.

Куда больше беспокоит, что доро-
говизна и эксклюзивность хоккея де-
лают его практически недоступным 
для детей из малообеспеченных се-
мей. Если раньше в той же Канаде для 
того, чтобы сыграть в хоккей на ко-
робке со сверстниками, достаточно 
было сделать себе самодельные щит-
ки и надеяться, что тебя с улицы за-
берет один из хоккейных менедже-
ров, то теперь диспозиция поменя-
лась. Хоккейная индустрия шагнула 
вперед, и сейчас уже никто не хочет 
играть с ногами, обклеенными поро-
лоном из старого дедовского дивана, – 
все хотят новые щитки от всемирно 
известных брендов. Хоккей перестал 
быть игрой рабочего класса, сегодня 
это – игра богемы.

Ниже – одна из глав книги Шона 
Фитц-Джеральда «Пока горят огни. 
Сезон в умирающей игре», которую на 

русский язык перевел Андрей Осад-
ченко и где автор рассказывает пре-
имущественно о проблемах детского 
и юниорского хоккея в Канаде. Про-
читав ее, можно если не обомлеть, то 
как минимум сильно удивиться. Про-
блемы у нас абсолютно идентичные. 
Вот прямо один в один.

«Я часто вижу детей, которые идут 
играть в хоккей. То и дело приезжа-
ют автобусы, из них выходят дети 
и ждут багаж. Я на год в интернат уез-
жал учиться и не брал с собой столько 
вещей, сколько они на игру берут. Ря-
дом с ними их мамы. Ребенок злится, 
и мама его злится, потому что ребенок 
с утра себя плохо ведет. Почти никто 

не носит сам свои вещи. Они будто на 
нелюбимую работу ходят. А родители 
пытаются друг друга перещеголять. 
Неприятно все это видеть».

«Игроки нового поколения и их 
клубы относятся к новой касте. И это 
нормально. Пусть наслаждаются свои-
ми миллионами. Но я думаю о народе. 
Трудно чувствовать себя сопричаст-
ным. Это объясняет, почему футбол 
стал таким популярным в деревнях 
вроде моей», – сетовал в интервью 
Фитц-Джеральду Рокк Каррье – канад-
ский детский писатель и автор очень 
популярной в Стране кленового листа 
хоккейной сказки «Свитер».

Стариковское брюзжание о том, 
что «раньше было лучше»? Может 
быть. Но в словах франкофона зало-
жен реальный корень проблемы: ны-
нешние хоккеисты – не сыновья ра-
бочих, с утра до ночи впахивавших на 
заводах, а дети состоятельных родите-
лей. Сейчас для того, чтобы пробить-
ся наверх, необходимо слишком мно-
го материальных вложений. Речь про 
цену, которую просит нынешний хок-
кей за входной билет в тусовку.

Форма, лед, поездки на соревно-
вания и тренировочные лагеря у сто-
ронних тренеров, дополнительные 
«подкатки», походы в  бросковые 
зоны. Не можешь все это потянуть 
и отдавать 90 процентов зарплаты? 
Твой ребенок остается вне игры. Се 
ля ви. Хоккей – вид спорта для бога-
тых. Так что вряд ли кого-то должно 
удивлять, что большинство нынеш-
них родителей вынуждены предла-
гать детям куда более дешевые аль-
тернативы.

2. ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЕТСЯ 
ИГРОЙ СЕВЕРНЫХ СТРАН

Вторая причина куда более баналь-
ная и давняя. Так уж сложилось, что 
в хоккей нельзя играть безо льда. Хо-
тя люди, уважающие флорбол, ин-
лайн хоккей, лакросс и россыпь дру-
гих «летних» побратимов традицион-
ного варианта, могут поспорить.

Для большинства профессиональ-
ных хоккеистов хоккей по-прежнему 
начинается с двора и улицы. В Кана-
де – с бэк-ярда частного дома, в Рос-
сии – с коробки во дворе многоквар-
тирных строений, в Финляндии – с по-
катушек на замерзшем озере. Чуть 
позже все уходят под крышу, но пер-
вые шаги с горящими глазами – имен-
но с розовыми щеками на свежем воз-
духе.

И с этой точки зрения страны, ко-
торым незнакомо понятие «нормаль-
ная зима», оказываются за бортом. 
Вменяемых площадок, где ребенка 
можно было бы увлечь хоккеем, у них 
попросту нет в силу климатических 
особенностей.

Даже в США центры детского хок-
кея сконцентрированы всего в  не-
скольких штатах (Миннесота, Мичи-
ган, Массачусетс, Нью-Йорк, Вискон-
син, Коннектикут), расположенных 
на северо-востоке страны недалеко от 
границы с Канадой. Да, в последнее 
время существует тенденция к уве-

личению в национальной программе 
подготовки парней из теплых реги-
онов (Калифорния, Флорида, Аризо-
на). Однако подавляющую часть золо-
того актива по-прежнему составляют 
хоккеисты из штатов, где погода по-
зволяет бросить несколько ведер во-
ды на снег, залить каток и играть до 
одури. Климат действительно мешает 
экспансии хоккея в южные страны – 
и это константа.

А еще очень грустно осознавать, 
что в России глобально похерили та-
кое положительное советское явление, 
как коробки. На них будущие звезды 

не становились профессионалами, но 
получали азы, учились бороться со 
старшими, закаляли характер и мог-
ли дополнительно оттачивать навыки 
после тренировки на искусственном 
льду. Нет, это наследие сохранилось 
и сейчас – где-то лучше, где-то хуже. 
Но теперь за ним в обязательном по-
рядке ухаживают не домовые службы, 
а энтузиасты, которых с каждым го-
дом становится все меньше и меньше.

3. НЕИНТЕРЕСЕН МИГРАНТАМ

Хоккейные функционеры пыта-
лись увеличивать аудиторию за счет 
многочисленных беженцев с Восто-
ка. Правда, довольно скоро им ста-
ло понятно: арабам, азиатам, индий-
цам, латиноамериканцам и африкан-
цам в 99,9 процента случаев хоккей 
по барабану. У них есть свои люби-
мые виды спорта, которыми можно 
заниматься на новом месте житель-
ства или как минимум смотреть по 
ТВ. Зачем индийцу НХЛ, когда он спо-
койно может зайти в интернет и по-
смотреть свой любимый крикет?

Затащить посмотреть хоккей на 
стадионе только-только оторванных 
от годами прогретой солнцем зем-
ли новоиспеченных граждан стран 
«Большой хоккейной шестерки» 
практически нереально. Лед, клюш-
ки и шайбы им неинтересны. Суро-
вая реальность.

Во-первых, потому, что это 
по-прежнему дико дорого – в первые 
годы после переезда голова у них за-
бита не покупкой формы, а поиском 

работы и жилья. Во-вторых, подавля-
ющая часть мигрантов не торопит-
ся ассимилироваться, старается жить 
внутри диаспоры, которой хоккей из-
начально чужд. В-третьих, баскетбол 
и футбол по понятным причинам на-
много доступнее.

Канада с США относительно не-
давно начали ощущать конкуренцию 
за детей с соккером и всеми силами 
пытаются познакомить условных си-
рийцев с национальным видом спор-
та. В Северной Европе ситуация еще 
хуже: местные хоккейные школы дав-
но уже бьются с гегемоном не толь-
ко за мигрантские души, но и за вни-
мание исконно скандинавского на-
селения.

Падение спроса на собственный 
продукт среди белого населения за-
ставило НХЛ обратить внимание на 
нетрадиционные ранее рынки. На-
пример, сейчас лига активно пыта-
ется работать с испаноязычным на-
селением США: ежегодно проводит 
месяц латиноамериканского насле-

дия, ведет официальный аккаунт на 
испанском языке и активно поощря-
ет клубы за взаимодействие с общи-
ной. Учитывая, что сейчас число испа-
ноязычных граждан достигло около 
40 миллионов человек (13 процентов 
населения), этот шаг выглядит впол-
не логичным.

Куда большие надежды Гэри Бет-
тмэн связывал с «завоеванием» Ки-
тая, где лига проводила выставоч-
ные матчи в 2017-м. Вышло очень 
противоречиво: НХЛ, разумеется, 
собрала на трибунах больше зрите-
лей, чем «Куньлунь», но на выходе 

выдать хотя бы один аншлаг не уда-
лось даже при сниженных тарифных 
ставках на билеты и их бесплатном 
распространении среди местных 
студентов.

Сейчас комиссар подчеркивает, 
что НХЛ не свернула планы по «окку-
пации» Поднебесной, и кивает на то, 
что ее остановила пандемия. Только 
уже сейчас можно говорить, что хок-
кей китайцам неинтересен. А холод 
по отношению к идее отпустить сво-
их хоккеистов на Олимпиаду в Пе-
кин еще задолго до ее официального 
убийства коронавирусными ограни-
чениями и отсутствие интереса за-
светить своих звезд на некогда инте-
ресном рынке как бы намекают, что 
Китай у НХЛ не в приоритете.

4. НХЛ УБИЛА 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ

Мы привыкли смотреть на НХЛ 
снизу вверх как на хоккейного небо-
жителя и лигу, которая умеет не толь-
ко тратить, но еще и прилично зара-
батывать. Однако если взглянуть на 
голые цифры, то предприятие Бетт-
мэна, с недавних пор продающее свой 
продукт Disney (если быть точнее, то 
кабельному вещателю ESPN и друго-
му холдинговому активу «мультипли-
каторов» – ABC), NBC и канадскому 
бродкастеру Rogers, со своими сум-
марными 950 миллионами долларов 
за сезон по-прежнему выглядит бед-
ным родственником на фоне НФЛ 
(5 миллиардов), НБА (2,5 миллиар-
да), МЛБ (1,6 миллиарда).

Да, новые цифры, которые НХЛ 
будет получать на свой счет со сле-
дующего сезона, куда приятнее ны-
нешних 550 миллионов долларов. 
Но отставание от конкурентов так 
и осталось катастрофическим – пла-
тить больше за игру со стареющей ау-
диторией никто из «Большой амери-
канской четверки» (NBC, FOX, CBS, 
ESPN) не желает.

Как глобально омолодить аудито-
рию? За счет рекламы своих хокке-
истов на международных турнирах 
с участием всех сильнейших. И в этом 
плане НХЛ уже какой год подряд стре-
ляет себе по коленям радикальной 
позицией по отношению к проектам 
под эгидой МОК и ИИХФ.

Международные соревнования, 
а особенно яркие победы на них, по-
буждают следить за тем или иным 
видом спорта. Сколько детей запи-
сались в хоккейные секции после ду-
бля Ковальчука на ЧМ в Квебеке или 
после спасительного гола Гусева на 
Играх в Пхенчхане? Сколько тысяч 
канадцев вдохновились золотым го-
лом Кросби в Ванкувере и получили 
кумира на годы вперед?

Прелесть чемпионатов мира 
и Олимпиад в том, что раньше они 
одним конкретно взятым матчем 
могли если не заставить занимать-
ся, то как минимум на долгое время 
с головой окунуть довольно широкую 
и разношерстную мировую аудито-
рию в хоккей. Глупо спорить с тем, 
что НХЛ может позволять себе вести 
переговоры с ИИХФ с позиции силы. 
Но сейчас лига дошла до той точки, 
когда гнуть пальцы и занимать пози-
цию из разряда «а что вы мне сдела-
ете» себе дороже.

Как привлекать зумеров без рекла-
мы на международном уровне? Тем 
более после футбольного ЧМ-2026, 
который пройдет в  США, Канаде 
и Мексике, конкурентный соккер мо-
жет еще более прочно закрепиться на 
четвертой строчке в североамерикан-
ском топе.

ИВАН БОГУН

ХОККЕЙ

Исследование нашего корреспондента о будущем одного из ведущих зимних видов спорта

Сегодня футбол – четвертый 
по популярности вид спорта в США. 
Он растет и опережает хоккей. 
Это одна из причин, почему NBC 
так много платит за контракт.

Пьер Маес, специалист по спортивным медиа

Канада с США относительно недавно 
начали ощущать конкуренцию за детей 
с соккером и всеми силами пытаются 
познакомить условных сирийцев 
с национальным видом спорта

Зачастую потенциального любителя сразу 
же может отпугнуть цена за комплект 
формы, который обойдется в 30–40 тысяч 
рублей (если говорить о форме начального 
уровня от традиционных хоккейных 
производителей)

Одна из главных звезд НХЛ –  Reuters 
канадец Коннор Макдэвид

По популярности в США бейсбол… Reuters …баскетбол… Reuters …американский футбол… Reuters …и соккер обошли хоккей Reuters

Почему хоккей теряет 
популярность по всему миру
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Михаил Шашилов переживает 
один из самых тяжелых перио-
дов в карьере. Вокруг него мно-

го слухов – вы точно читали или слы-
шали. Не будем сейчас разбирать, ка-
кие из них правдивые, а какие нет. Это 
не та история, в которой имеет смысл 
копаться за две недели до отъезда на 
Олимпийские игры.

Давайте о другом. О реакции его 
ученицы Ирины Казакевич. В непро-
стой ситуации она встала за тренера 
горой. Кто-то пересылает компромети-
рующие видосы, кто-то отмалчивается, 
кому-то просто параллельно, а Ирина 
защищает своего наставника. Публич-
но – едва ли не единственная. И, даже 
если он не прав, ее поступок еще более 
ценный. Потому что быть с сильными 
и успешными легко. Не кидать челове-
ка, когда тот заблуждается и допускает 
осечки, – признак силы.

ОН ДОБРЫЙ И НИКОГДА 
НЕ ПОДВЕДЕТ

– В первую очередь хочу сказать, 
что Михаил Викторович – человек 
слова, – объясняла она специально для 
«СЭ» после преследования в Руполь-
динге. – Я множество раз в этом убе-
ждалась. За все наше время работы ни 
на секунду не засомневалась ни в нем, 
ни в нашем тренировочном процессе. 
Несмотря на все разговоры, которые 
гуляют вокруг него. У меня абсолют-
ная вера в тренера. И это, как мне ка-
жется, большая сила как для него, так 
и для меня. С виду Михаил Викторо-
вич – жесткий и неразговорчивый, но 
на самом деле он совсем другой. Про-
сто вы его не знаете. Он добрый, может 
шутить и никогда не подведет.

Кажется, такие слова способны 
растрогать даже такого сурового тре-
нера, как Шашилов. И, может быть, дать 

ему заряд энергии на заключительный 
перед Пекином-22 этап подготовки.

Часто бывает, что в критические 
моменты тренер и спортсмен отдаля-
ются. Все больше сквозит недоверие, 
появляются взаимные претензии. За-
частую они просачиваются в прессу. 
В этом смысле дуэт Шашилова и Каза-
кевич образцовый.

Ирина сильно забуксовала еще на 
отборе. 10 промахов! Закончила во вто-
ром десятке. Но все равно поехала на 
Кубок мира. И на первом этапе страш-
но провалилась: 109-е место в инди-

видуалке, 79-е в спринте. Тренер, не-
смотря на критику со всех сторон, за-
щищал ее и уверял, что это временные 
проблемы.

ДВИГАЮСЬ В ПРАВИЛЬНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ

– Не знаю, у кого были сомнения 
по поводу моего нахождения на Кубке 
мира, – делится сейчас спортсменка. – 
У меня – никаких. Да, начало сезона 
не самое удачное, но я прекрасно по-
нимала, сколько и как работала по хо-
ду подготовительного периода, знала, 
что это даст результат. Какие-то вре-
менные неудачи бывают у всех, нужно 
просто их перетерпеть. Вот и я продол-
жала работать, набирала уверенности 
от гонки к гонке и уже в декабре чув-
ствовала, что двигаюсь в правильном 
направлении.

– Но вас вполне могли сослать на Ку-
бок IBU, а оттуда потом поди выберись.

– В Хохфильцене я выступила не-
плохо. По крайней мере по критери-
ям отобралась на январские этапы. По-
этому никаких сомнений не было. Ни 
у меня, ни у тренера.

Если в Швеции Шашилов заступал-
ся за ученицу, то в Германии – наобо-

рот. Причем Ирина бьется не только на 
словах. В преследовании она поднялась 
с 35-го места на 14-е. Стала лучшей из 
наших. И явно попадает в олимпий-
ский состав.

Не уверен, что Казакевич будет пре-
тендовать в Пекине на личные медали, 
и не знаю, продолжит ли ее тренер ра-
боту в сборной в следующем сезоне. Но 
в одном уверен точно: она из тех, кто 
своих не бросает и на кого по-челове-
чески можно положиться.

А это – важнее медалей.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ 
Рупольдинг

БИАТЛОН

Ирина Казакевич:  
«Шашилов – человек слова,  
вы его не знаете»
Биатлонистка сборной России вступилась за своего тренера,  
который переживает тяжелые времена

Состав сборной России 
на Олимпиаде-2022
Женщины: Кристина Резцова, Ульяна Нигматул-

лина, Светлана Миронова, Ирина Казакевич 
и Валерия Васнецова. Запасные – Анастасия 
Шевченко и Евгения Буртасова. Тренер – Ми-
хаил Шашилов.

Мужчины: Александр Логинов, Эдуард Латыпов, 
Даниил Серохвостов, Карим Халили и Мак-
сим Цветков. Запасные – Александр Повар-
ницын и Антон Бабиков. Тренер – Юрий Ка-
минский.

Виктор Майгуров: «В биатлоне разыгрывается 
11 комплектов. Будем бороться за все»

Президент СБР Виктор Майгуров рассказал об ожиданиях от выступления наших 
биатлонистов на Играх в Пекине.

– Мы способны бороться за медали в каждой гонке, а в биатлоне разыгрывается 
11 комплектов. Будем бороться за все, – подчеркнул Майгуров. – Олимпиада – это тур-
нир сюрпризов. Некоторые спортсмены выстреливают именно на Играх. Сейчас накла-
дывается фактор ограничений и политики. Для нас важен командный дух. У нас есть бо-
гатая история, для спортсменов это важнейшие старты за четыре года. Официальных ка-
питанов в командах у нас нет. Но есть ребята постарше. Хороший дружеский коллектив. 
В женской команде возраст примерно одинаковый, там все заточены на командный дух.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ

Впервые за всю историю на 
Олимпиаде от нашей страны 
будут всего десять биатлони-

стов. В  Пхенчхане-2018 их, прав-
да, было вообще четверо, но тог-
да вмешались допинговые санкции 
от МОК. А до этого мы имели мак-
симальную квоту на шесть человек 
и 12 в сумме. Казалось бы, все пло-
хо и чисто арифметически шансов 
на медали у нас теперь меньше. Но 
не совсем так.

БИАТЛОННЫХ  
«ТУРИСТОВ» БОЛЬШЕ 
НЕ БУДЕТ

Еще в золотые времена нашей 
легкой атлетики, когда на чемпио-
наты мира ездили по полсотни че-
ловек и больше, тогдашний глав-
ный тренер Валентин Маслаков 
каждый раз возмущался: «Не хочу 
брать на турнир «туристов»! Какой 
от них толк?» Тогда это была целая 
категория атлетов, которые отби-
рались на главный старт, не про-
ходили там квалификацию и впо-
следствии спокойно занимались 
шопингом и осмотром достопри-
мечательностей.

В биатлоне, чего уж греха таить, 
таких тоже во все времена хватало. 
С поправкой на фактор неожидан-
ности: все-таки вид спорта крайне 
непредсказуем, и сюрпризы вроде 
олимпийского золота Евгения Редь-
кина случаются. Но последние го-
ды пятые-шестые номера коман-
ды у нас чаще всего не способны на 
такой сюрприз даже в теории. А са-
мые горячие споры на тренерских 
советах ведутся как раз вокруг этих 
кандидатур. Места лидеров в осно-
ве сомнений не вызывают, а  вот 
кого взять из ближайших резерви-
стов – это почти всегда яблоко раз-
дора.

Так что спасибо Международно-
му союзу биатлонистов, что от сло-
манных копий нас избавили. Состав 
на Олимпийские игры был более чем 
очевиден еще неделю назад. Из сюр-
призов разве что прорыв Максима 
Цветкова, который победным фи-
нишным этапом в эстафете выгрыз 
себе место в олимпийской основе. 
Виток карьеры у Максима правда 
фантастический: еще пару лет на-
зад он был близок к уходу из биатло-
на, в прошлом сезоне не блистал да-
же на уровне Кубка России, а теперь 
вот едет на Олимпиаду. Причем со-
всем не в статусе «туриста».

СТРАННЫЙ ЖЕНСКИЙ РЕЗЕРВ

Интересная особенность олим-
пийского состава – это огромная те-
кучка кадров. Еще год назад на чем-
пионате мира у нас выступали со-
всем другие люди. Только по три 
человека в мужской и женской ко-
мандах бежали в  Поклюке-2021. 
Остальные двое – новички, то есть 
команды обновились почти наполо-
вину. Это очень много, учитывая, что 
год для биатлона – ничтожный срок.

Отсутствие Кристины Резцовой 
еще понятно – она в том году стала 
мамой. Но, например, Валерию Вас-
нецову как кандидата на Олимпиа-
ду еще в прошлом сезоне особо да-
же не рассматривали. Не говоря уж 
о Цветкове, списанном экспертами 
со всех счетов.

Норвежцы, для сравнения, свой 
состав официально пока не объявля-
ли, но, судя по всему, у них в строю 
останутся минимум по четыре чело-
века в мужской и женской команде. 
То есть костяк, к которому уже оста-
ется кого-то добавить. У нас такого 
железного костяка нет. Есть один-два 
лидера, а остальных можно безбо-
лезненно менять. И это крайне пе-
чально.

Если у мужчин все более или ме-
нее последовательно, наш женский 
состав вообще во многом случа-
ен. Кто знает, если бы ту же Анаста-
сию Шевченко позвали на Кубок ми-
ра в декабре, когда она была на пи-
ке формы, а не в январе, возможно, 
на Игры бы ехала именно она? А ес-
ли бы Валерия Васнецова или Ири-
на Казакевич не получили неограни-
ченный кредит тренерского доверия, 
смогли бы они выиграть конкурен-
цию у Евгении Буртасовой?

По сути, олимпийский состав жен-
ской команды определили контроль-
ные гонки еще в ноябре! Кто тогда по-
пал в основу – тот и едет на Олимпиа-
ду. Как при этом сохранять мотивацию 
биатлонисткам из резерва – непонят-
но. Тем более что он у нас тоже полу-
чился крайне странным. Там травми-
рованная Анастасия Шевченко и Евге-
ния Буртасова, которая за весь сезон 
на Кубке мира не получила ни одного 
шанса. И если мужской резерв выгля-
дит вполне адекватным, то женский – 
это скорее от безысходности.

К счастью для команды Шашило-
ва, у нас нет шестой квоты. Иначе ко-
го бы туда пришлось ставить – одно-
му богу известно.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Сокращенная 
квота – благо 
для сборной России? 
Споров по составу национальной 
команды на Олимпиаде впервые 
за много лет не было вообще
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В ТАНЦАХ ЗАМЕНЫ НЕ НУЖНЫ – 
ЕСТЬ РИСК ПРОИГРАТЬ США

Так как Коляду видеть в команде не хотят, 
значит, Кондратюку предстоит выступать без 
замен. Это опасно с точки зрения распределе-
ния сил на турнир – с учетом личных соревнова-
ний Марку предстоит в Пекине откатать четыре 
проката за семь дней с тремя выходными. Ко-
нечно, подобный опыт в детстве у Кондратюка 
был, но не во взрослой карьере. И все же физи-
ческих сил 18-летнему парню должно хватить, 
а моральных ему придаст свежая медаль в ко-
манде. Скажем честно, даже если в личном пер-
венстве у него не все получится – ничего страш-
ного. Шанс на условную бронзу все равно тео-
ретический. В отличие от золота для Виктории 
Синициной и Никиты Кацалапова. У них цель – 

вернуться из Китая с двумя победами: как в ко-
манде, так и в личке.

Мы все знаем о проблемах Никиты со спиной, 
поэтому возможная замена на Степанову/Букина 
помогла бы разгрузиться Синициной с Кацала-
повым перед личным первенством. С другой сто-
роны, риск отдать важные баллы США слишком 
велик, и подобную рокировку будут осущест-
влять только при лидерстве с запасом. Логич-
нее поменять состав в парах. В этой дисципли-
не ситуация такая, что конкурентов у нас прак-
тически нет в любом случае. И кто бы ни вышел 
за Россию, он привезет для своей страны макси-
мальный балл. 

Вопрос только – кого ставить? После чемпио-
ната Европы для ФФККР самый удобный сцена-
рий – это короткая программа для Евгении Та-
расовой и Владимира Морозова, а произвольная 
для Анастасии Мишиной и Александра Галлямо-
ва. Тарасова/Морозов обычно хороши в корот-
кой, а Мишина/Галлямов еще раз проверят «Вре-
мя вперед» перед решающей битвой с китайцами. 
У них хватило бы сил и на два проката, но раз-
ве оставишь пару Этери Тутберидзе без медали?

У ЖЕНЩИН ВЫБОР МЕЖДУ ТРУСОВОЙ 
И ЩЕРБАКОВОЙ

Желание угодить не столько спортсменам, 
сколько тренерам сильно осложняет для федера-
ции подбор состава на командные соревнования. 
Выбор Кондратюка, а не Коляды – правильный 
со всех точек зрения, но тогда вне игры остает-
ся Алексей Мишин, подобравший лидера рос-
сийской одиночки в трудный момент. А ведь он 
с ним не хотел работать, а согласился по просьбе 
ФФККР. Медаль для Степановой и Букина – шанс 
восстановить отношения с Ириной Жук и Алек-
сандром Свининым, которые в последнее вре-
мя были у спортивных чиновников натянуты-
ми. Но замены только две, а ведь есть еще и жен-
ское одиночное. И вариант, где Камила Валиева 
катает сразу и короткую, и произвольную, вряд 
ли устроит тренерский совет. Хотя мало кто со-
мневается в возможностях Камилы, издержки 
очевидны.

Опыт Юлии Липницкой на Играх в Сочи дока-
зывает, что с психологическим давлением от че-
тырех олимпийских прокатов 15-летний талант 
может не справиться. Поэтому на Валиевой са-
мая ответственная задача – короткая програм-
ма, в которой Анна Щербакова или Александра 
Трусова могут уступить американке Мэрайе Белл 
и японке Каори Сакомото. А вот дальше казан-
ская фигуристка будет готовиться к своим лич-
ным соревнованиям, оставляя командный тур-
нир Щербаковой. 

Для Тутберидзе Анна – самый близкий и пре-
данный человек в группе, которого она очень хо-
тела бы поддержать. Но есть и разумная сторона 
вопроса. Убедить Трусову исполнять облегченный 
контент не удается никому, а с набором из четы-
рех/пяти квадов она вполне может «посыпаться», 
как на этапе «Гран-при» в Москве в позапрошлом 
году. Так что хоть история с олимпийской чемпи-
онкой из Книги рекордов Гиннесса и звучит ин-
тересно для спонсорских контрактов, на практи-
ке мы ее не увидим.

РУСТАМ ИМАМОВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Фигурное гадание. Кто выступит 
в командном турнире в Пекине?

На Валиевой самая ответственная задача – 
короткая программа, в которой Анна Щербакова 
или Александра Трусова могут уступить американке 
Мэрайе Белл и японке Каори Сакомото

8 января. Оберхоф. Ирина Казакевич AFP

15 января. Таллин. Выступление Анны Щербаковой AFP
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